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«Мы везде видели огонь»
Как в Карелии боролись с лесным пожаром и как жители эвакуированного посёлка возвращались домой

Екатерина Ясакова

С итуация с лесными пожарами в Каре-
лии пока остаётся сложной — здесь 

всё ещё действует 32 очага огня на пло-
щади 7,4 тыс. га. Горит в десяти райо-
нах из 16, входящих в состав региона. 
21 июля на всей территории республи-
ки введён режим чрезвычайной ситуа-
ции. Хотя угрозы населённым пунктам 
сейчас уже нет. В самой большой опас-
ности находился посёлок Найстенъярви, 
из которого пришлось эвакуировать жи-
телей — спасатели полтора дня работали 
без еды и сна, рассказали в МЧС. Хотя не-
которые обитатели посёлка считают, что 
огнеборцы всё же отреагировали поздно, 
раз огонь смог подойти так близко к жи-
лью. В том, что же произошло в эти дни 
в Найстенъярви, разбирались «Известия».

Извилистая, петляющая дорога 
от Петрозаводска до посёлка Найстенъ-
ярви занимает примерно три часа. Води-
тель, который везет нас, — петербуржец. 
Местность не знает, едет осторожно, 
крадётся. Навстречу по карельским зиг-
загам опасно вылетают машины.

— Прям как в Адлере. Местные не бо-
ятся, — замечает шофёр.

Часть пути — глухое бездорожье. 
На подъезде к Найстенъярви нас встре-
чает выгоревший лес. Вдоль дороги по-
являются участки с бутылками, вёдра-
ми, флягами с водой. Таких островков 
десятки. Рядом с ними стоят люди.

— Мы сюда приехали из Суоярви (го-
род в 40 км от посёлка. — «Известия») по-
могать тушить пожары, — рассказала 
женщина с загорелым лицом, 
представившаяся Еленой.
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Пище — блок
Рестораны предложили обязать подавать уменьшенные порции

Евгения Перцева

В России предложили радикально 
пересмотреть подход к питанию 

в ресторанах и кафе — в частности, бо-
роться с «пищевым расточительством». 
Например, предоставить посетителям 
право самостоятельно выбирать объём 
порции — повышенный, стандартный 
или пониженный, а также информиро-
вать гостей о рекомендациях по раци-
ональному размеру порции для людей 
с разным весом. С такой инициативой 
в Роспотребнадзор обратился Союз по-
требителей, с документом ознакоми-
лись «Известия». Авторы предложения 
считают, что мера позволит сократить 
пищевые отходы. Консультативный со-
вет по защите прав потребителей под 
председательством главы Роспотреб-
надзора Анны Поповой отметил акту-
альность такого подхода и попросил 
союз представить конкретные пред-
ложения. Похожие меры сегодня дей-
ствуют в Китае: там был принят закон 
по борьбе с расточительством в ресто-
ранах. Он предусматривает, что граж-
дане, которые не съедят своё блюдо, 
оплатят переработку этих отходов.

Союз потребителей предложил бо-
роться с «пищевым расточительством » 
в кафе и ресторанах, а также на офи-
циальных деловых мероприятиях. 
Речь об отходах, которые образуются, 
если гости не доели заказанные блю-
да. По мнению авторов инициативы, 
на практике можно предоставить по-
сетителям заведений право самосто-
ятельно выбирать объём порции. На-
пример, дать возможность заказать 
условно «нормальную» порцию, кото-
рая соответствует рекомендациям для 
«среднего» потребителя, а также пони-
женную или повышенную. Сейчас та-
кой подход принят на пред-
приятиях фастфуда. 

Серверное сияние
57% приложений банков и онлайн-магазинов уязвимы для хакеров

Анна Устинова

Б о л е е п о л о в и н ы (57 %)  в е б -
приложений банков, операторов 

и интернет-магазинов может быть не за-
щищено от хакерских атак. Они содер-
жат критические уязвимости, которые 
позволяют злоумышленникам похи-
щать конфиденциальные данные, за-
пускать произвольный код и полностью 
контролировать работу атакуемого ре-
сурса. Такие выводы сделали эксперты 
«Ростелеком-Солар» на основе анализа 

защищённости российских компаний. 
С исследованием ознакомились «Извес-
тия». Эксперты указывают, что критиче-
ские уязвимости имеют накопительный 
эффект — «дыры» в серверах появляют-
ся вновь и вновь, и в конце концов в си-
стеме может случиться пробой.

57% веб-приложений компаний 
из отраслей финансов, IT, телекома, 
ритейла и других может содержать 
критические уязвимости, которые 
позволяют хакерам похищать конфи-
денциальные данные, запускать про-

извольный код и полностью контро-
лировать работу атакуемого ресурса. 
Об этом сказано в результатах анали-
за защищённости российских компа-
ний, который эксперты «Ростелеком-
Солар» провели во втором полугодии 
2020-го — первом полугодии 2021-го. 
К веб-приложениям авторы работы 
относили сайты, которые взаимодей-
ствуют с пользователями, например 
электронную почту, личный кабинет, 
корпоративный портал для 
сотрудников.

В НОМЕРЕ 
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Сделке время
В чём суть соглашения Германии и США по СП-2

Екатерина Постникова

Г ермания и США наконец пришли 
к соглашению по «Северному пото-

ку-2». В центре этой сделки лежит га-
зовый транзит через Украину — Берлин 
и Вашингтон договорились, что, если 
Россия от него откажется, они примут 
в отношении неё санкции. В Москве та-
кой посыл восприняли с недоумением: 
как заявили «Известиям» в Госдуме, РФ 
всегда высказывалась за сохранение 
транзита; что же касается СП-2, то это 
исключительно коммерческий проект 
и политическое вмешательство — в том 
числе и в форме такой сделки — здесь 
выглядит неуместно.

21 июля стало известно, что Герма-
ния и США достигли сделки по «Север-
ному потоку-2». Этот вопрос на протя-
жении нескольких лет был сильным 
раздражителем в их двусторонних 
отношениях и потребовал от Берли-
на и Вашингтона нескольких месяцев 
активных контактов.

Поводом говорить о том, что 
по теме СП-2 наметился прорыв, ста-
ла встреча президента США Джо Бай-
дена и канцлера ФРГ Ангелы Меркель, 
которая прошла 16 июля в Вашингто-
не. Тогда они признали, что их пози-
ции по проекту расходятся — США 
резко против, Германия однозначно 
за, но дали понять: договориться они 
готовы. Вопрос оставался в том, на что 
должен пойти Берлин, чтобы убедить 

американцев отказаться от давления 
на проект.

Детали соглашения просочились 
в зарубежные СМИ ещё за несколь-
ко дней до официальной публикации. 
19 июля агентство Reuters сообщило, 
что в центре сделки — решение Бер-
лина и Вашингтона инвестировать 
в украинскую экономику и таким об-
разом поддержать её энергетический 
сектор. На следующий день агентство 
Bloomberg дало новую вводную: по его 
информации, соглашение также пред-
усматривает санкции — если Берлин 
посчитает, что Москва «пытается ис-
пользовать энергетику как оружие 
против Украины», он может «огра-
ничить российский экспорт энерго-
носителей». Такую же информацию 
опубликовали газета The Wall Street 
Journal и то же агентство Reuters.

В среду к 22.00 по московскому 
времени Госдепартамент США обна-
родовал совместные меры Берлина 
и Вашингтона по СП-2. Они сводятся 
к следующему:

— Берлин примет меры по поддерж-
ке европейского энергорынка;

— Германия обязана принимать 
меры — вплоть до санкций в отноше-
нии России, если она будет ограничи-
вать поставки энергоносителей;

— Берлин выделит €200 млн на под-
держку энергосектора Украины и ор-
ганизует фонд размером в $1 млрд, 
который обеспечит её энергобезо-
пасность;

— Германия поддержит требование 
США продлить соглашение о транзите 
российского газа через Укра-
ину, истекающее в 2024 году.
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Подставить плечи
Коллективный иммунитет в РФ может сформироваться к ноябрю

Новости  

Полярные соседи
Арктику закроют «летающие радары»

Роман Крецул, Анна Черепанова

Российские Воздушно-космические 
силы развернут в Арктике уникальные 

самолёты дальнего радиолокационно-
го обнаружения (ДРЛО) А-50У. Машины 
способны за сотни километров обнару-
живать любые воздушные цели — от бал-
листических ракет и гиперзвуковых ап-
паратов до беспилотников и крылатых 
ракет (КР). Появление А-50У в Заполярье 
радикально укрепит северные рубежи 
России, отмечают эксперты.

Минобороны будет привлекать 
для защиты Северного морского пути 
и Заполярья новейшие самолёты ДРЛО 
А-50У, сообщили источники «Известий» 
в военном ведомстве. Эти машины бу-
дут отправляться на патрулирование 
в районе Северного полюса. Они смо-
гут следить за воздушной обстановкой, 
а при необходимости — принимать уча-
стие в спасательных операциях.

Как отметили источники «Известий», 
в настоящее время прорабатывается во-
прос о возможности базирования А-50У 
на военных базах «Арктический три-
листник» и «Северный клевер». Но окон-
чательное решение пока не принято.

Использовать уникальные самолё-
ты на Крайнем Севере стало возмож-
но после того, как они успешно прошли 
проверку в арктических условиях. Это 
произошло во время учений «Умка-2021», 
прошедших в марте. Их результаты по-
сле разбора были признаны успешными.

Манёвры, где был обкатан А-50У, про-
ходили с участием Русского географи-
ческого общества и включали прове-
дение научных исследований. Многие 
элементы боевой подготовки на них 

выполнялись впервые. В частности, од-
новременно три атомные субмарины 
синхронно поднялись на поверхность 
в 300 м друг от друга, проломив полуто-
раметровый лёд. Такого в истории ещё 
не было. А-50У в ходе учений обеспечи-
вал полёты истребителей МиГ-31БМ, 
давая им целеуказание. Перехватчики 
впервые выполнили полёт к Северному 
полюсу и обратно с дозаправкой от воз-
душного танкера Ил-78. Они постоянно 
дежурят на Чукотке и на Новой Земле. 
Способный принимать такие самолёты 
круглогодичный аэродром оборудован 
на острове Земля Александры.

Самолёты ДРЛО, снабжённые мощ-
ными радарами, выполняют функции 
воздушных командных пунктов. Полу-
чив данные о воздушной обстановке, 
руководитель операции может прямо 
с борта самолёта дать команду удар-
ным силам, сообщив координаты це-
лей в режиме реального времени. Дан-

ные с летающего КП могут получать 
как боевые самолёты, так и наземные 
средства ПВО. С апреля 2017 года один 
или два самолёта ДРЛО постоянно де-
журят на авиабазе Хмеймим.

А-50У — это модернизация базовой 
модели А-50, разработанной в советское 
время. Доработанная версия может об-
наруживать и одновременно сопрово-
ждать больше целей, чем предшествен-
ники. Более экономичные двигатели 
позволяют самолёту дольше находить-
ся в воздухе. Новая машина может обна-
ружить бомбардировщик противника 
более чем за 600 км, крылатую ракету — 
на дистанции свыше 215 км.

Эффективные самолёты ДРЛО уси-
лят уже созданную в приполярном ре-

гионе группировку, рассказал «Извес-
тиям» бывший офицер ПВО, военный 
эксперт Владислав Шурыгин.

— Модернизированные самолёты по-
зволяют делать более широким радио-
локационное поле и создавать единое 
информационное пространство. Север-
ный полюс выбран, поскольку направ-
ление через Арктику является основ-
ным ударным курсом на протяжении 
всех последних десятилетий, — пояснил 
специалист. — Для этого когда-то суще-
ствовал план «Гигантское копьё», кото-
рый в 1960–1970-е годы подразумевал 
нанесение удара стратегическими бом-
бардировщиками через Северный по-
люс. Потом его обновили, он был рас-
считан на удар крылатыми ракетами 
через Северный полюс: самолёты долж-
ны были запускать КР дальнего радиуса 
действия, даже не входя в нашу систе-
му ПВО и не подходя к полюсу. Соответ-
ственно, тогда мы учились обнаружи-
вать и сбивать эти ракеты.

На Севере очень сложные погодные 
и геомагнитные условия, но ещё в со-
ветские годы у военных был накоплен 
большой опыт, отметил эксперт.

— Самолёт А-50У хороший, отрабо-
танный. Очень долго мы отставали 
от США по качеству самолётов ДРЛО, 
не делали на них ставку, и американ-
цы со своими далеко нас опередили. 
Но в 1980-е годы мы начали их догонять, 
на базе Ил-76 создали А-50, потом не-
сколько раз его модернизировали и сей-
час довели до высокого уровня готовно-
сти, — заключил Владислав Шурыгин.

Обновлённые А-50У начали посту-
пать в части ВКС в 2011 году. С тех пор 
постепенно проходят модернизацию 
имеющиеся А-50. В советское время 
было произведено около 30 самолётов 
базовой модификации. Все их плани-
руют довести до уровня А-50У. После 
модернизации самолёт может обна-
руживать, сопровождать и опознавать 
воздушные, крупные наземные и мор-
ские цели и передавать информацию 
о них на командные пункты. Способен 
он и самостоятельно наводить истре-
бители на воздушные объекты, а так-
же самолёты оперативно-тактической 
авиации — на наземные и морские цели.

Одновременно с модернизацией ста-
рого парка в России ведётся разработ-
ка полностью нового самолёта ДРЛО 
А-100 «Премьер». Он создаётся на базе Ил-
476. Главным его отличием станет антен-
на с фазированной решёткой, обеспечи-
вающая более высокие характеристики 
по обнаружению и сопровождению целей.

Сделке время
A В тот же день Ангела Мер-

кель провела разговор 
с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным: как сообщили в пресс-службе 
правительства ФРГ, энергетика  — 
транзит через Украину и СП-2 — была 
одной из тем этой беседы. Пресс-
служба Кремля уточнила: «Лидеры 
удовлетворены приближающимся 
к завершению строительством газо-
провода».

Впрочем, договорённости США 
и ФРГ в российском истеблишмен-
те вызвали недоумение: как заявил 
«Известиям» глава комитета Госду-
мы по энергетике Павел Завальный, 
сделки, подобные американо-герман-
скому соглашению, можно восприни-
мать как вмешательство в коммерче-
скую деятельность.

— Россия осуществляет постав-
ки в рамках заключённых контрак-
тов, то есть на коммерческой осно-
ве. Мы не поставляем газ в рамках 
каких-либо межправительствен-
ных соглашений. Газ, как и другие 
ресурсы, это просто товар, — отме-
тил депутат. — Эта сделка скорее по-
литический протокол о намерени-
ях. Выглядит он довольно странно и, 
я бы даже сказал, неуместно. Потому 
что вместо диалога идёт какой-то по-
литический шантаж в отношении 
России. Но раз сделка заключе-
на, то её надо учитывать в наших 
взаимоотношениях и с Германией, 
и с США, и с Украиной.

Санкционную войну СП-2 объ-
явил предыдущий американский 
президент Дональд Трамп, завер-
шить её предстояло Джо Байдену. 
Однако на встрече с Ангелой Мер-
кель он сказал, что сделать это было 
не в его силах. «К тому моменту, 
когда я стал президентом, он [тру-
бопровод] был завершён на 90%, 
и вводить санкции не имело ника-
кого смысла», — признал глава Бе-
лого дома.

— Ситуация напоминает события 
40-летней давности, когда админи-
страция [президента США Рональ-
да] Рейгана сначала вводила эмбарго 
против газопровода Уренгой — Пома-
ры — Ужгород, а потом, не встретив 
понимания у европейцев, через пол-
года его отменила. Тогда использо-
вался предлог защиты суверенитета 
Польши, сейчас это Украина, — сказал 
«Известиям» замглавы Фонда нацио-
нальной энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач. — Суть нынеш-
ней сделки в том, чтобы США могли 
сохранить лицо: такая большая стра-
на, гегемон, поклялась «Северный по-
ток-2» разрушить, но сделать этого 
не смогла — газопровод практически 
достроен.

Сделка между Германией и США 
тесно завязана на Украине — а именно 
на том, чтобы и после запуска «Север-
ного потока-2» Россия продолжила 
транзит своего газа через украин-
скую территорию. Киев неоднократ-

но критиковал СП-2 и открыто гово-
рил, что его цель — остановить проект 
«пока не пойдёт газ, и даже после это-
го».

— У нас на пять лет подписано со-
глашение с Украиной на транзит газа 
по схеме «бери или плати». При этом 
наш президент неоднократно гово-
рил, что мы заинтересованы в сохра-
нении транзита. Объёмы будут обго-
вариваться отдельно с учётом того, 
что поставки через Украину выходят 
для России дороже, чем по «Северно-
му потоку» и «Северному потоку-2», — 
отметил Павел Завальный.

Накануне публикации американо-
германской сделки издание Politico 
сообщило, что Вашингтон попро-
сил Киев воздержаться от критики 
этого соглашения и что на Украине 
таким подходом очень недовольны. 
США эту информацию отвергли: как 
заявил в интервью «Радио Свобода» 
(признано в РФ иноагентом) совет-
ник Госдепартамента Дерек Шолле, 
который 20–21 июля находился с ви-
зитом в Киеве, «Украина — демокра-
тическая страна, у неё есть свой го-
лос».

Уже в другом интервью, которое 
он дал агентству «РБК-Украина», ди-
пломат рассказал, что Вашингтон 
держит Киев в курсе американо-гер-
манских переговоров по «Северному 
потоку-2». «Когда мы общаемся с не-
мецкими партнёрами, мы постоянно 
говорим и с киевскими коллегами, 
слушаем их опасения, идеи, данные», — 
подчеркнул Дерек Шолле.

— Несмотря на то что какая-то сдел-
ка была достигнута, американцы 
в своём противодействии не оста-
новятся. За этим стоит не забота 
об Украине, а их национальные ин-
тересы, — считает Алексей Гривач. — 
Они заключаются в том, чтобы 
сдерживать Европу в её развитии, 
ограничивая её политическую и эко-
номическую конкурентоспособность, 
ослаблять Россию и, наконец, решать 
задачи по продвижению на рынки 
своих энергоресурсов.

СП-2 будет одной из тем перего-
воров Джо Байдена с Владимиром 
Зеленским. Организовать такой 
саммит украинский лидер призы-
вал с тех пор, как стало известно 
о том, что в Женеве пройдёт встре-
ча Джо Байдена с Владимиром Пу-
тиным. 21 июля стало известно, что 
в Белом доме Зеленского ожидают 
30 августа.

«Проще весь город снести и заново построить»
Как сегодня живёт наиболее пострадавший от наводнений немецкий регион Арвайлер

Дмитрий Лару

Коллективный иммунитет к COVID-19 
на уровне 80% может быть сформи-

рован в России уже к 1 ноября. Об этом 
стало известно по итогам совещания 
с правительством, которое Влади-
мир Путин провёл 21 июля. По словам 
президента, сейчас важно повышать 
темпы вакцинации. Москва, Санкт-
Петербург и ещё 15 регионов стра-
ны уже приблизились к достижению 
коллективного иммунитета на уров-
не 60%. Однако проблемой остаётся 
низкий процент сделавших прививку 
среди молодёжи, отмечают экспер-
ты. На мероприятии также затраги-
вались вопросы борьбы с пожарами, 
охватившими Карелию, Якутию и Челя-
бинскую область, и роста цен на ово-
щи. В кабмине заверили, что ситуация 
должна нормализоваться к сентябрю.

�� ОСТАНОВИТЬ ВИРУС

Одной из основных тем совещания 
стала ситуация с коронавирусом — 
она, как отметила вице-премьер Та-
тьяна Голикова, остаётся напряжён-
ной. За последние сутки в РФ выявили 
23 704 новых случая инфицирования, 
783 человека умерли. В общей слож-
ности с начала пандемии, по данным 
оперативного штаба по борьбе с рас-
пространением COVID-19, скончались 
свыше 150 тыс. пациентов. Министр 
здравоохранения Михаил Мурашко 

уточнил, что сейчас в России госпита-
лизированы 198 тыс. человек, в реани-
мации находятся 5,2 тыс. Резервный 
фонд по коечным местам составляет 
18,5%, добавил он.

Не все регионы пока беспроблем-
но справляются с организацией при-
вивочной кампании. В связи с этим 
Владимир Путин призвал руководи-
телей субъектов лично контролиро-
вать процесс распределения вакцин 
и решать вопросы, связанные с логи-
стикой.

— В одном из регионов ко мне при-
ходит информация от людей. Прихо-
дят на прививочный пункт, говорят: 
«всё закончилось (вакцина), приходи-
те в течение месяца». В то же время 
вы мне докладывали — на складах это-
го субъекта РФ есть вакцина, и уже 
отгружается вторая партия, — заме-
тил Владимир Путин.

Сейчас наблюдается смещение за-
болеваемости из столицы и централь-
ных регионов в другие субъекты, 
рассказала Татьяна Голикова. К при-
меру, в Москве доля случаев зараже-
ния снизилась до 18,6% по сравнению 
с 29,6% ранее. В целом заболеваемость 
растёт в 67 субъектах, в 10 россий-
ских регионах она снижается. В свя-
зи с этим масочный режим действует 
на территории всей страны, а в неко-
торых регионах введены дополни-
тельные ограничительные меры.

Главная задача властей сейчас за-
ключается в повышении темпов вак-

цинации, уверен Владимир Путин. 
В настоящий момент 33,6 млн жите-
лей страны получили хотя бы одну 
дозу прививки, полную вакцинацию 
прошли 22,6 млн человек. По оценкам 
Татьяны Голиковой, Россия может до-
биться коллективного иммунитета 
к COVID-19 на уровне 80% к 1 ноября. 
Сейчас уже 17 регионов, в том числе 
Москва и Санкт-Петербург, прибли-
жаются к достижению показателя 
на уровне 60%, подчеркнула она. Са-
мый низкий процент прошедших вак-
цинацию наблюдается среди моло-
дых людей в возрасте от 18 до 29 лет.

Текущая эпидемиологическая 
ситуация может осложнить нача-
ло предстоящего учебного сезона, 
в том числе и в вузах, отметил в бе-
седе с «Известиями» ректор РТУ МИ-
РЭА Станислав Кудж.

— Положение непростое, но мы уже 
имеем опыт работы в подобных слож-
ных условиях, — подчеркнул он. — 
Даже при неблагоприятном разви-
тии событий проблем с переходом 
на дистанционное обучение не будет, 
так как эта система у нас отлажена.

В Роспотребнадзоре ранее преду-
предили, что дельта-штамм (индий-
ский вариант) представляет наиболь-
шую опасность как раз для молодёжи.

— Молодые люди становятся глав-
ными переносчиками вируса. Сами 
они могут переживать болезнь легко 
или не сразу осознать, что впереди бо-
лее серьёзное течение. Поэтому надо Je
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Главная задача властей 
сейчас заключается в 
повышении темпов вак-
цинации, уверен Вла-
димир Путин. В насто-
ящий момент 33,6 млн 
жителей страны по-
лучили хотя бы одну 
дозу прививки, полную 
вакцинацию прошли 
22,6 млн человек

Эльнар Байназаров, Арвайлер

Р айон Арвайлер на западе Герма-
нии по-прежнему не может прийти 

в себя после разрушительного наво-
днения. Большая его часть расположе-
на вдоль реки Ар, впадающей в Рейн, — 
высокой водой в ночь на 15  июля 
снесло все переправы между берега-
ми, разрушило железную дорогу и ав-
тобаны, ведущие в районный центр 

— Бад-Нойенар-Арвайлер. Число погиб-
ших растёт каждые сутки, уже извест-
но о 170 жертвах наводнения — из них 
140 утонули в Арвайлере. Ещё около 
200 числятся пропавшими без вести. 
«Известия» побывали в Бад-Нойенаре 
и узнали, как живёт город, за одну ночь 
оставшийся без всякой связи с внеш-
ним миром.

«Все мосты через реку Ар разруше-
ны, поезд дальше не идёт», — маши-
нист зачитывает сообщение на немец-
ком и для убедительности добавляет: 
«Железной дороги в Арвайлере боль-
ше нет». Электричка из Бонна, в ко-
торой я пытался добраться до города 
Бад-Нойенар, ещё какое-то время идёт 
вдоль Рейна — река сильно выше бере-
гов, течение несёт вырванные с кор-
нем деревья, шины, детские коляски.

«Ремаген, конечная», — машинист 
выпускает немногочисленных пасса-
жиров прямо к берегу Рейна. По счаст-
ливому стечению обстоятельств, 
город практически не пострадал 
от обильных дождей прошлой неде-
ли. Потому местные гостиницы пере-
полнены беженцами из других горо-
дов района — свыше 10 тыс. человек 
остались без крова. В столице до сих 

пор отсутствует электричество — все 
кабели, ведущие в город, повреждены.

До моего пункта назначения от Ре-
магена всего 13 км. Решаю пройти этот 
путь пешком, срезав 5  км по гор-
ной тропинке. Город на Рейне от Бад-
Нойенара отделяет небольшая сеть 
холмов, на вершине одного из которых 
находится старое еврейское кладбище. 
До прихода нацистов в 1933 году здесь 
проживала небольшая, но влиятельная 
еврейская община. Всех её представи-
телей вывезли в концлагеря, и вот уже 
70 лет евреи здесь не живут.

У въезда в Бад-Нойенар замечаю же-
лезнодорожные пути и решаю пойти 
по ним — так короче. Но буквально че-
рез 200 м дорога, как и обещал маши-
нист электрички, обрывается — вода 
вымыла насыпь из щебня под путями, 
потому рельсы висят без какой-либо 
опоры на двухметровой высоте. Чуть 
дальше на рельсах лежат обломки ме-
таллического моста над рекой Ар — 
течение было настолько сильным, что 
снесло мост и обрушило его остатки 
на железную дорогу.

— Вода начала прибывать мгновенно, 
буквально несколько минут, и огром-
ный — я не шучу, высотой 3–4 м — поток 
пошёл прямо в город. Огромная корич-
невая волна шла со скоростью авто-
буса, под 50–60 км/ч. Я живу на пятом 
этаже, сразу начал кричать соседям, 
чтобы шли ко мне, — рассказал «Извес-
тиям» житель Арвайлера Штефан Вирс.

По его словам, были предупрежде-
ния со стороны полиции, про шторм 
заранее говорили по телевидению. 
Но никто не думал, что всё будет на-
столько серьёзно.

— Один сосед вспомнил, что забыл 
аусвайс (документы) в машине, и побе-
жал на парковку на заднем дворе, думая, 
что успеет. Мы его отговаривали, кри-
чали с балкона, чтобы он возвращал-
ся. Но он побежал, — Штефан разводит 
руками в коричневых от грязи перчат-
ках. — Волна полностью накрыла его 
машину. Он нырнул и вскоре выплыл 
на поверхность, но его понесло с гря-
зевым потоком дальше. Он кричал, звал 
на помощь, но что мы могли сделать? 
Через несколько минут он скрылся под 
водой и захлебнулся. Ему было 30 лет.

Штефан вытирает пот со лба тыль-
ной стороной ладони и с немецкой 
точностью сообщает: в пределах 
100 м направо и 100 м налево погиб-
ли 110 человек. В одном только этом 
округе — 110 человек, подчёркивает 
мой собеседник. Сегодня он помогает 
оставшимся в живых соседям откачи-
вать грязь с первых этажей. Они и во-
обще все встреченные мною в Арвай-
лере люди по пояс покрыты коричневой 
грязью, их резиновые сапоги с засохши-
ми кусками ила похожи на сталагмиты. 
С понедельника в регионе установилась 
солнечная погода, и жители торопятся 
вывезти грязь из своих домов — пока она 
ещё жидкая и не загустела.

Оба берега реки усыпаны перевёрну-
тыми автомобилями. Белая «Ауди» пер-
пендикулярно воткнута в мягкий песок, 
внутри раскрыты подушки безопасно-
сти — плохой знак. Но следов крови нет.

— Мы охраняем машины и здание 
школы от мародёров — в кабинетах там 
компьютеры, проекторы, химические 
реактивы, — рассказал «Известиям» 
сотрудник городской охраны Атахан.
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Модные процедуры
Россия предлагает маркировать воду по всему ЕАЭС

Ирэна Шекоян, Татьяна Байкова

М инэкономразвития предлагает 
распространить практику обяза-

тельной маркировки питьевой воды 
на все страны Евразийского эконо-
мического союза к 1 марта 2022 года, 
выяснили «Известия». Россия уже про-
вела эксперимент по идентификации 
бутилированной воды с привлечени-
ем к нему более 300 производителей. 
И в целом эта апробация, равно как 
и опыт маркировки других товарных 
групп, показала свою эффективность. 
По прогнозам экспертов, это позволит 
снизить объёмы нелегальной продук-
ции, усилить здоровую конкурентную 
среду и гарантировать качество товара 
для потребителей. Также в плюсе оста-
нутся государство и бизнес.

�� ТЕСТОВЫЙ РЕЖИМ

Предложения РФ по обязательной 
маркировке питьевой воды поступи-
ли в Евразийскую экономическую ко-
миссию в этом месяце (документ есть 
в распоряжении «Известий»). Соглас-
но инициативе Министерства эконо-
мического развития, страны союза, 
куда помимо России входят Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия и Армения, 
могли бы принять решение о введе-
нии на своей территории идентифи-
кации природных минеральных и ле-
чебно-столовых вод уже с 1 декабря 
этого года, а с 1 марта 2022-го мар-
кировать и упакованную питьевую 
и искусственную минерализован-
ную воду.

Именно в эти сроки внедрить обя-
зательную идентификацию произво-
дителями и импортёрами упакован-
ной минеральной воды, а затем и всей 
остальной намерена Россия. Страна, 
как известно, уже провела экспери-
мент по маркировке бутилированной 
воды. Он стартовал 1 апреля 2020-го 
и завершился 1 июня нынешнего года, 
добровольное участие в нём приняли 
319 производителей.

«Известия» направили запрос 
в Минэк.

— Обязательной маркировке всегда 
предшествует пилотный проект — это 
даёт возможность участникам отрас-
ли в спокойном режиме подготовить-
ся и всё протестировать. Крупнейшие 
производители в основном подклю-
чились к эксперименту в феврале-
марте, ближе к концу пилотного про-
екта, но тем не менее на большинстве 

предприятий тестирование успешно 
завершено, — заверил «Известия» за-
меститель генерального директора 
Центра развития перспективных тех-
нологий (ЦРПТ, оператор маркиров-
ки) Реваз Юсупов.

�� СВОИМ ПРИМЕРОМ

Он также отметил, что опыт во всех от-
раслях, где маркировка уже является 
обязательной, доказывает — эта мера 
не скажется ни на доступности про-
дукции, ни на её ценах. И даже, наобо-
рот, принесёт пользу всем. В частности, 
Реваз Юсупов напомнил об исследова-
нии Научно-исследовательского фи-
нансового института Минфина. В нём 
есть прогноз, что в результате марки-
ровки питьевой воды и ухода с рынка 
нелегальной продукции бизнес и го-
сударство получат выгоду на уров-
не дополнительных 12,7 млрд рублей, 
а расширение рынка для легальных 
компаний составит порядка 1,69 млрд.

К слову, недавно о финансовой вы-
годе этой процедуры для государства 
упоминал и первый зампред коми-
тета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и при-
родопользованию Сергей Митин. Он, 
в частности, указал, что следстви-
ем создания условий для устойчиво-
го развития производителей и повы-
шения прозрачности ведения бизнеса 
станет увеличение собираемости на-
логов.

Впрочем, разумеется, главной мо-
тивацией инициативы и намерения 
подключить к ней коллег по ЕАЭС вы-
ступает противодействие незаконно-
му обороту пищевой продукции в це-
лом и упакованной питьевой воды 
в частности.

— Обязательная фиксация сведе-
ний буквально о каждой единице то-
вара в привязке к производителю 
либо импортёру обеспечивает потре-
бителя и контролирующие органы до-
стоверной информацией о продук-
ции и её происхождении, — пояснил 
«Известиям» директор департамен-
та таможенно-тарифного и нетариф-
ного регулирования ЕЭК Ваагн Каза-
рян. — Конечно, само по себе наличие 
некоего штрихкода на товаре не мо-
жет гарантировать его безопасно-
сть. Но интеграция системы марки-
ровки с другими системами контроля 
в различных сферах позволяет до-
стичь максимально эффективных 
результатов в борьбе с контрафакт-
ной и фальсифицированной продук-
цией на рынке.

�� ПЛАНОВОЕ ВНЕДРЕНИЕ

На данном этапе в рамках всего Ев-
разийского экономического союза 
приняты решения о введении мар-
кировки в отношении обуви, отдель-
ных товаров лёгкой промышленно-
сти, фотокамер, шин и покрышек, 
парфюмерии и молочной продукции. 
Но обязательная идентификация при 
этом сейчас действует лишь в Рос-
сии. Другой член ЕАЭС — Белорус-
сия  только наметила сроки введе-
ния этой меры, тогда как три других 
государства ЕАЭС обещали присое-
диниться по мере готовности. В этой 
связи, по словам Ваагна Казаряна, 
дать оценку эффективности марки-
ровки в борьбе с нелегальным оборо-
том или контрафактом в рамках все-
го ЕАЭС пока невозможно.

Тем не менее поэтапное движе-
ние к идентификации большинства 
товаров как на территории России, 
так и в рамках всего ЕАЭС неизбеж-
но. Уже к 2024 году Россия планиру-
ет внедрить единую национальную 
систему маркировки и отслежива-
ния товаров, и подключение к ней 
других стран «пятёрки» — вопрос 
времени.

К слову, проверка потребителями 
товаров на подлинность становится 
всё более популярной. Как расска-
зали на этой неделе в пресс-службе 
ЦРПТ, уже более 3,7 млн россиян ска-
чали приложение «Честный знак» для 
проверки легальности продукции 
на полках магазинов, «пробив» в об-
щей сложности более 50 млн товаров 
и подав свыше 50 тыс. жалоб.

«Мы везде видели огонь»
A — Нас друзья попросили по-

мочь. В интернете люди ки-
нули клич. Как идёт машина на Най-
стенъярви, созваниваемся, садимся, 
едем. Заливаем всю тару и потом уже 
тушим.

Такое в этих местах впервые, до-
бавляют добровольцы. Лес загорелся 
из-за тридцатиградусной жары.

— Конечно, ещё и упустили момент, 
просто упустили, — сетует другая 
участница группы, не пожелавшая на-
звать своего имени.

Сам пострадавший посёлок, в кото-
рый мы наконец добираемся после тря-
ски по ухабам, неожиданно оказывает-
ся вполне людным.

Предполагалось, что жителей не-
обходимо эвакуировать. Из 600 живу-
щих в посёлке человек 90 разместили 
во временном пункте в Суоярви, все 
остальные разъехались по родствен-
никам, живущим в городе или сосед-
них сёлах. Но сейчас, судя по всему, 
многие вернулись домой.

— В воскресенье часа в четыре нас 
эвакуировали, но вечером в тот же 
день мы приехали назад, когда узна-
ли, что дым стал рассеиваться. У нас со-
бачка очень беспокойная, мы решили 
поскорее вернуться. Может, не стоило 
торопиться — дым был очень сильный, 
дышать тяжеловато. Потом он рассеял-
ся. Но всё равно было довольно жутко-
вато, — поделилась пожилая женщина, 
назвавшая себя Любовью Васильев-
ной, — мы застали её за ловлей рыбы 
в небольшом озере.

К слову, запах гари до сих пор пол-
ностью не ушёл из посёлка.

— Мы заметили дым ещё 11 июля. 
Тогда не было ветра. Я считаю, что 
ещё тогда надо было всё потушить, 
не ждать, когда разгорится, — эмоци-
онально рассказывает Любовь Васи-
льевна.

Наконец добрались до огнеборцев. 
Нас встречает глава пресс-службы 
Главного управления МЧС России 
по Карелии Максим Рожин и ведёт де-
монстрировать «переломный момент 
в тушении пожаров» — в прямом и пере-
носном смысле. Теперь на окраине де-
ревни глубокий ров — минерализован-
ная полоса. Почему-то он уже обильно 
покрылся бытовым мусором — бутыл-
ками, старыми игрушками и разным 
ломом.

Один из домов стоит максимально 
близко к этой полосе и выгоревшей 
территории. Нас встречает семья: по-
жилые родители и взрослый сын. 

По словам хозяйки, дым начал появ-
ляться во вторник, 13 июля. В субботу, 
17 июля, угроза стала серьёзной, и жен-
щину с мужем эвакуировали в Тойволу.

— Мы везде видели огонь, — говорит 
Евгений, сын хозяев дома. — Требовали 
от МЧС действий, кричали, а нам гово-
рили, что всё под контролем.

Впрочем, у самих спасателей дру-
гая версия происходящего.

— Мы приехали 15 июля. Первые 
полтора дня многим пришлось рабо-
тать без перерыва на еду и сон. Задача 
стояла необычная. Когда тушить при-
ходится горящую квартиру, цель по-
нятна. Здесь же ситуация выглядела 
иным образом: огню нужно было дать 
исчерпать свои силы и дойти до мине-
рализованной полосы, где мы бы его 
остановили, — делится с «Известиями» 
замначальника управления органи-
зации пожаротушения и проведения 
аварийно-спасательных работ ГУ МЧС 
по Карелии Александр Руденко. — Если 
бы мы начали его тушить вдали от этой 
полосы, он мог бы разгореться по но-
вой. Это была чёткая задача предста-
вителя авиалесоохраны. Но некоторые 
местные жители подумали, что МЧС 
бездействует. Даже пустили информа-
цию в соцсетях, что сотрудники МЧС 
прибыли, сходили в магазин и теперь 
пьянствуют, пока жители своими си-
лами пытаются остановить огонь. Это 
очень обидно, от такого руки опуска-
ются.

От переживаний он сразу переходит 
к благодарностям, причём очень ис-
кренним, — волонтёрам и всем нерав-
нодушным людям, которые в эти дни 
приезжали в Найстенъярви.  

На местной станции стоит красный 
пожарный поезд с полными цистер-
нами воды, от которых к лесу тянутся 
длинные рукава. Спасатели букваль-
но заполонили Найстенъярви. Один 
из сотрудников МЧС расположился 
у заброшенного дома и обедает. Юные 
срочники, на вид совсем школьники, 
носят воду в специальных рюкзаках — 
это на помощь Карелии были броше-
ны силы Невского спасательного цент-
ра МЧС России.

Подставить плечи
Коллективный иммунитет в РФ может сформироваться к ноябрю

 Новости

« В РЕЗУЛЬТА-
ТЕ МАРКИРОВ-
КИ ПИТЬЕВОЙ 

ВОДЫ И УХОДА С РЫНКА 
НЕЛЕГАЛЬНОЙ ПРОДУК-
ЦИИ БИЗНЕС И ГОСУДАР-
СТВО ПОЛУЧАТ ВЫГОДУ 
НА УРОВНЕ ДОПОЛНИ-
ТЕЛЬНЫХ 12,7 МЛРД РУБ-
ЛЕЙ

продолжать убеждать их в необходи-
мости прививки, — сказал «Извести-
ям» профессор кафедры вирусоло-
гии биологического факультета МГУ 
Алексей Аграновский. — Надо, чтобы 
было как можно больше привитых 
и ревакцинированных людей в стра-
не. Иммунитет после болезни другой, 
другие антитела, там много балласта, 
много антител не нейтрализующих. 
Поэтому дельта-штамм может пора-
жать, например, тех, кто ранее зараз-
ился уханьским штаммом.

�� ОСТРЫЙ ВОПРОС

По итогам совещания стало извест-
но, что власти рассматривают воз-
можность предоставления новых мер 
поддержки малому и среднему бизне-
су в случае введения более жёстких 
ограничений в отдельных регионах. 
Минэкономразвития, в частности, 
считает возможным выдавать безвоз-
мездные гранты субъектам МСП. При 
этом предлагается приравнять к МСП 

и социально ориентированные НКО. 
По словам главы ведомства Максима 
Решетникова, в основном достаточно 
двух недель ограничений для стаби-
лизации ситуации с заболеваемостью.

— Поэтому размер гранта предлага-
ем рассчитывать исходя из половины 
минимального размера оплаты тру-
да на каждого сотрудника на две не-
дели ограничений. Если сроки огра-
ничений будут продлены, то размер 
гранта будет увеличиваться пропор-
ционально — вплоть до одного МРОТ 
на сотрудника, — пояснил он.

Гранты в условиях возможных 
жёстких ограничений — один из луч-
ших вариантов поддержки МСП, счи-
тает основатель АО «Русский про-
дукт» Ольга Миримская. Однако, 
по её мнению, следует более деталь-
но проработать критерии их предо-
ставления. В период первой волны 
пандемии и локдауна часть бизне-
са лишилась части сотрудников, ко-
торых пришлось уволить. Сейчас же 
необходимо учитывать тот факт, что 

для МСП крайне важно сохранить ра-
бочие места, соответственно, гранты 
должны покрывать расходы на фонд 
оплаты труда, сказала Ольга Мирим-
ская.

— Уже сегодня такие сферы, как 
пассажирские перевозки, сферы до-
суга и культуры, спорта, туризма и пи-
тания, находятся либо на грани, либо 
в стадии банкротства. Если предла-
гаемые гранты будут давать бизнесу 
возможность не обанкротиться или 
исправить понесённый урон, это уже 
будет большим шагом, направленным 
на оздоровление экономики, — отме-
тила в беседе с «Известиями» пред-
приниматель.

Ещё одной важной темой совеща-
ния стала ситуация с ценами. По сло-
вам президента, сейчас особо остро 
стоит вопрос с подорожанием базо-
вых продуктов, овощей — так назы-
ваемого борщевого набора. Вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко отметила, 
что с начала года цены на картофель 
выросли на 64%, морковь — на 86%, ка-

пусту — на 43%, лук — на 15%. Однако 
к сентябрю ситуация должна улуч-
шиться, пообещала она.

— Сейчас в ряде регионов агра-
рии уже приступили к сбору овощей. 
Нужно, чтобы ранние отечествен-
ные овощи максимально быстро и без 
посредников поступали в продажу. 
Так мы быстро насытим рынок свои-
ми овощами и обеспечим снижение 
цен. Нужно соединить сельхозтова-
ропроизводителей, торговые сети 
и максимально широко использовать 
форматы нестационарной торговли, — 
пояснила вице-премьер, отметив, что 
ранее принятые меры помогли сдер-
жать рост цен на сахар и подсолнеч-
ное масло.

По её словам, торговые сети под-
твердили готовность оперативно от-
ражать на полках магазинов сниже-
ние закупочных цен на овощи.

Во время мероприятия обсужда-
лась и ситуация с природными пожа-
рами. По словам главы МЧС Евгения 
Зиничева, в России с начала пожароо-
пасного сезона возникло около 11 тыс. 
очагов. В настоящий момент действу-
ет свыше 400, из которых 85 локали-
зовано. Причина кроется прежде все-
го в погодных условиях — отсутствии 
осадков и аномальной жаре. Среди 
наиболее пострадавших регионов 
оказались Якутия, Карелия и Челя-
бинская область.

— Обстановка в целом остаётся 
сложной, и прогноз, к сожалению, 
неблагоприятный. Основные усилия 
МЧС России сосредоточены на за-
щите населённых пунктов и объек-
тов экономики от природных пожа-
ров, — сказал Евгений Зиничев.

Владимир Путин поручил обеспе-
чить тяжёлой техникой нуждающие-
ся в поддержке регионы. Кроме того, 
он одобрил идею по созданию регио-
нальных центров пожаротушения. 
Важно и оказание дополнительной 
финансовой помощи регионам. Глава 
Карелии Артур Парфенчиков, в част-
ности, попросил выделить республи-
ке 100 млн рублей на борьбу с пожа-
рами.

На совещании президент попро-
сил подготовить предложения по пе-
редаче полномочий в области лесных 
отношений от субъектов с низкой 
плотностью населения и большими 
площадями лесов на федеральный 
уровень. Глава РФ также призвал рас-
смотреть возможность наращивания 
группировок Минобороны для борь-
бы с огнём и до начала холодов завер-
шить оказание поддержки пострадав-
шим от ЧП.

— Утром вот задержали двух мародё-
ров — они лазили по бардачкам машин, 
искали деньги. Передали их полиции. 
В само здание школы никто не суётся, 
даже мы — там всё в грязи. Судя по по-
тёкам на стекле, поток достигал высо-
ты в два этажа, не меньше, — поделился 
своими наблюдениями мой собесед-
ник.

У реки к запаху цветущего разно-
травья примешивается трупный за-
пах. Но тел нигде не видно. Пропавши-
ми без вести всё ещё числятся около 
200 человек. В реке видны крыши уто-
нувших автомобилей. Полиция пока 
не занималась их проверками — все 
усилия брошены на поиски выживших 
среди завалов в самом Арвайлере. Там 
выше шансы найти живых.

Бад-Нойенар преимущественно 
двух- и трёхэтажный, дома здесь кра-
сят в белый и розовый. Город вытя-
нулся на 15 км по обеим берегам реки 
Ар. Сейчас, через неделю после нача-
ла наводнения, ширина русла не пре-
вышает и 5 м, течение остаётся бы-
стрым, кое-где встречаются пороги. 
Хохвассер, или высокая вода, отсту-
пила ещё в субботу, обнажая побитые 
машины и снесённые мосты. Две бе-
тонные переправы разломало ровно 
посередине — пытаюсь представить, 
насколько мощным было течение 
в ночь на 15 июля, когда наводнение 
было на пике.

Чуть дальше вижу большую компа-
нию 40-летних на вид мужчин и жен-
щин в рабочих комбинезонах. У них 
в руках тачки с грязью и лопаты.

— Я родился в этом городе, но сейчас 
живу не здесь. Когда услышал новости 

о потопе, сразу сел в машину и прие-
хал. Опоздал — шесть моих друзей дет-
ства погибли, — рассказал «Известиям» 
Йенс Поссигл.

— Остался убирать последствия хох-
вассера, живу пока здесь, — мужчина  
указывает на покосившееся двухэтаж-
ное здание у самого берега. — Дом моей 
подруги — совсем новый, два года на-
зад его достроили — придётся сносить: 
вода размыла фундамент и деревянные 
перекрытия. Вообще, проще весь город 
снести и заново построить.

«Тебе кто разрешение давал сни-
мать?! Камеру опустил и проваливай 
отсюда!» — мужчина в рабочем комби-
незоне опускает тачку с грязью и идёт 
в мою сторону. Я продолжаю держать 
палец на фокусировке, разгорячённо-
го немца задерживает какая-то жен-
щина — видимо, супруга. В кадре, воз-
мутившем мужчину, — девять машин, 
поставленные одна на другую и по-
гружённые в коричневую жижу, по-
хожую на речной ил. Собственно, это 
ил и есть — все дома и автомобили, вся 
мебель и даже люди в Арвайлере по-
крыты им.

— Не злитесь на него, он это не со зла, 
просто отчаяние. У многих здесь та-
кое, — подбадривает меня молодая де-
вушка, сидящая на высоком пласти-
ковом стуле.

Её зовут Элизабет Нада, она дер-
жит в Бад-Нойенаре кальянную. Точ-
нее, держала — вода разнесла здание.

— В ночь на 15 июля я услышала, как 
вода поднимается и заливает наш пер-
вый этаж, испугалась — сама я живу 
на втором. Думала, полезу на крышу. 
Но приехал бундесвер, спас меня через 

окно. Военные эвакуировали меня в Ре-
маген, оттуда я поехала к сестре в Гей-
дельберг. И вот вернулась — расчищать 
завалы. Моя кальянная — как раз за ва-
шей спиной — утоплена в грязи, вся 
мебель пойдёт на свалку. Она не была 
застрахована, и я просто не знаю, что 
делать дальше, — говорит Элизабет.

В центре Бад-Нойенара у каменной 
часовни немецкий Красный Крест раз-
вернул полевую столовую, место сразу 
стало точкой сбора всех выживших жи-
телей города. За одним большим сто-
лом сидит порядка 20 молодых парней — 
это волонтёры, прибывшие в Арвайлер 
со всех концов Германии. Очистка го-
рода от завалов идёт крайне медленно, 
некоторые улицы по-прежнему залиты 
водой и непроходимы, хотя после визи-
та канцлера Ангелы Меркель в этот ре-
гион 18 июля скорость работ увеличи-
лась, отмечают местные жители.

После заката единственным осве-
щённым местом во всём городе оста-
ётся площадь у столовой Красного 
Креста — сюда прибывают машины 
с прицепами, в которых едут перепач-
канные грязью с ног до головы молодые 
девушки и парни. Здесь же собираются 
врачи и военные. Они, торопясь, ужи-
нают, чтобы уступить место другой 
партии спасителей города. Пожилые 
жители Арвайлера сидят чуть поодаль, 
на скамейках у часовни, и с благодар-
ностью смотрят на волонтёров — иных 
укоряют в том, что те мало едят.

Вовсю шумят генераторы, един-
ственные источники электричества, 
у розеток спасатели заряжают фона-
ри — поиск пропавших без вести про-
должится и дальше.
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Под горящую руку

Сергей Ениколопов

Психолог

В последние дни мы всё чаще узнаём 
об инцидентах, когда взрослые пу-

блично бьют, толкают, наказывают чу-
жих детей. В такие скандалы попадают 
уже известные люди, как, например, 
сын певца Стаса Пьехи, который по-
страдал от соседки по даче. Я думаю, 
у этого явления две причины.

Во-первых, увеличения количе-
ства таких случаев следовало ожи-
дать по крайней мере в Москве 
и в других регионах, где уже два ме-
сяца стоит аномально жаркая пого-
да. В обычный год во время жарких 
дней нам чаще встречаются немно-
го странные люди. Они начинают 
говорить сами с собой, делают заме-
чания в транспорте непонятно кому 
или пристают к незнакомцам с пре-
тензиями, разговаривают на повы-
шенных тонах. Но это поведение 
краткосрочное, так как обычно ле-
том настоящих жарких дней у нас 
мало. В этом сезоне жара длится уже 
второй месяц, поэтому и уровень 
агрессивности выше, чем в прошлые 
годы.

Давно доказано, что высокая тем-
пература воздуха влияет на уровень 
агрессивности людей. В высокотем-
пературной среде вероятны мало-
вразумительные, не имеющие под 
собой особых причин срывы, в том 
числе на детей. Взрослых раздра-
жает, что дети громко разговарива-
ют, бегают и так далее. Но поведе-
ние детей совершенно нормальное, 

с ними всё в порядке. Раздража-
ясь на детей, как раз взрослые ве-
дут себя неадекватно, но они этого 
не понимают.

Вторая причина роста агрес-
сивности — ковидные проблемы, 
связанные с изоляцией и реакци-
ей на стресс, в котором находит-
ся общество. Одни люди потеряли 
работу, у других снизились дохо-
ды — и это сказывается на их психо-
эмоциональном состоянии. Агрес-
сия требует выхода, но не будет же 
человек нападать на работодателя, 
он неосознанно ищет безопасную 
для себя жертву. В качестве объ-
екта нападения агрессор часто вы-
бирает ребёнка. Это понятно, так 
как ребёнок не сможет отплатить 
взрослому тем же. Даже от субтиль-
ной девушки мужчина рискует по-
лучить ответный удар — она может 
заниматься дзюдо или чем-то в та-
ком роде. О взрослых мужчинах 
и говорить нечего. Поэтому жерт-
вами неспровоцированной агрес-
сии почти всегда являются стари-
ки и дети как самые беззащитные 
и не несущие угрозы ответной ре-
акции.

Психологи отмечают, что уро-
вень ненависти к чужим детям дей-
ствительно стал выше. Раньше 
в обществе преобладала установ-
ка на то, что ребёнок другого че-
ловека не твой и он неприкасае-
мый. Воспитывать, наказывать его 
ты не имеешь права. Сейчас эти за-
преты перестают действовать. Об-
щество атомизируется — каждый 
сам за себя. Эпидемия коронавиру-
са только подстегнула тенденцию 
к индивидуализации. Комфорт, же-
лания, удовольствия индивида ста-
вятся выше интересов окружающих. 
А чужой ребёнок часто «мешает», 
и взрослый считает себя вправе на-
падать на него.

Параллельно разрастается ма-
лоизученная проблема — это пове-
дение иных мамаш, которые при 
всех орут на своих детей. Люди пе-
рестали стесняться публично по-
вышать голос на маленького че-
ловека. Такого раньше не было. 
Напротив, во внешней среде ро-

дители вели себя более сдержан-
но, гладко. Дома могли и покричать, 
и отшлёпать, но делать это на ули-
це, в школе или детском саду счи-
талось неприличным. Сейчас же 
от вседозволенности, от того, что 
никто не делает замечания, мамы 
кричат на детей, изливая на них 
боль своих неудач на работе, в се-
мье. Агрессия — главный индикатор 
социального и личностного небла-
гополучия.

Став объектом агрессии чужого 
взрослого, ребёнок может испытать 
серьёзное стрессовое расстрой-
ство, у него останется психологи-
ческая травма. Он начнёт бояться 
взрослых — таких непредсказуе-
мых, которые нападают и наказыва-
ют без причин. Ведь в представле-
нии ребёнка взрослый всегда прав. 
Он подскажет, защитит. Вот поче-
му маленькие дети, не задумываясь, 
подчиняются незнакомцам.

Мы читаем: здесь мужчина сбро-
сил ребёнка с качелей, там стол-
кнул с велосипеда, в третьем случае 

— ударил. Как быть родителям? Я бы 
посоветовал побеседовать с ребён-
ком в доверительном ключе, объяс-
нить, что этот человек ведёт себя 
неправильно. Если инцидент про-
изошёл на их глазах, с обидчиком 
следует поговорить, в крайнем слу-
чае просто забрать ребёнка и уйти, 
но не ввязываться в сражение. Ещё 
неизвестно, чем всё кончится. Силы 
могут быть неравными. Если папу 
изобьют на глазах у ребёнка, он по-
лучит двойную травму: мало того, 
что с качелей прогнали, а ещё и папа 
оказался слабаком.

Вообще, в такие ситуации долж-
на вмешиваться полиция. На мой 
взгляд, это работа участковых. Нуж-
но сообщить о конфликте, заста-
вить разобраться в ситуации. Пусть 
участковые не сидят в кабинетах, 
а пройдутся по местам, где могут 
происходить раздоры, где есть угро-
за детям. Если иные акты агрессии 
и не подпадают под статью Уголов-
ного или Административного ко-
декса, взрослые в любом случае 
должны знать, что такое поведение 
недопустимо и осуждаемо.

 

«Количество отмен бронирований не превышает 20%»
Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев — об ограничениях для туристов,  
изменении спроса на отдых в регионе и условиях вакцинации

Анастасия Платонова

К раснодарский край на 50% выпол-
нил программу по вакцинации 

от коронавируса, но коллективного 
иммунитета жителей достичь пока 
не удалось, сообщил в интервью «Из-
вестиям» губернатор региона Вениа-
мин Кондратьев. По его словам, рост 
количества заражений — одна из при-
чин сохранения строгих антиковид-
ных мер для туристов: с 1 августа 
заселять в отели будут тех, кто вак-
цинирован, переболел или согласен 
привиться во время отдыха. Сделать 
это можно будет прямо на побережье 
в 74 мобильных пунктах, рассказал 
глава региона. Часть путешественни-
ков отказываются от туров, но сейчас 
их не более 20%, утверждает Вениа-
мин Кондратьев. А отказы туристов 
от поездок на Кубань лишь открыва-
ют дорогу следующим, считает губер-
натор.

С 1 августа заселиться в отели Крас-
нодарского края смогут только те, кто 
прошёл вакцинацию от COVID-19, пере-
болел или согласится сделать привив-
ку в течение трёх дней на месте. Хватит 
ли вакцины всем желающим?

На сегодняшний день в Краснодар-
ский край поставили более 1,6 млн доз 
вакцины. В медицинских организаци-
ях в наличии около 300 тыс. доз. Это 
три вакцины: «Спутник V», «ЭпиВак-
Корона», «КовиВак». По мере их ис-
пользования ожидаются новые по-
ставки.

Сколько пунктов вакцинации сейчас от-
крыто в регионе? Какие из них доступ-
ны для туристов?

В крае работает 332 пункта вакци-
нации, в том числе 72 выездных. Они 
открыты в медицинских организа-
циях, торговых центрах. Для жите-
лей отдалённых поселений доступны 
24 мобильных пункта. Для удобства ту-
ристов на побережье работают 74 мо-
бильных пункта вакцинации: в Туапсе, 
Сочи, Геленджике, Анапе и Новорос-
сийске.

Какова ситуация с вакцинацией мест-
ных жителей? Сколько уже привились 
от коронавируса?

В Краснодарском крае привились 
более 1,32 млн человек — это около 50% 
от плана вакцинации. Всего для фор-
мирования коллективного иммуните-
та в крае нужно вакцинировать не ме-
нее 60% взрослого населения — то есть 
2,7 млн жителей.

Как можно оценить эпидемическую си-
туацию в регионе? Каков резерв коеч-
ного фонда?

К сожалению, число заболевших 
растёт во многих муниципалитетах, 
в том числе и на курортах. Пока наши 
больницы справляются с нагрузкой: 
в 24 ковидных госпиталях развёрнуто 
свыше 5,5 тыс. коек. Именно для того, 
чтобы не обрушить систему здравоох-
ранения края, облегчить жизнь нашим 
медикам, сформировать коллектив-
ный иммунитет населения, мы пошли 
на строгие меры — ввели обязательную 
вакцинацию работников туротрасли, 
общепита и транспорта, а также но-
вые правила заселения в гостиницы 
и отели.

Многие туристы недовольны такими 
строгими правилами. Будете их пере-
сматривать?

Сейчас, во время борьбы с корона-
вирусом, главным приоритетом для 
нас остаётся сохранение стабиль-
ной эпидемической обстановки. Се-
годня 90% отдыхающих — это гости 
из других регионов страны и зарубе-
жья. Мы осознанно пошли на ограни-
чительные меры, чтобы обезопасить 
гостей и жителей Кубани. Поэтому на-
деюсь на понимание туристами приня-
тых мер и их ответственность за своё 
здоровье и здоровье других отдыха-
ющих.

Есть ли туристические объекты, кото-
рые серьёзно пострадали от этих мер — 
допустим, лишились половины турпо-
тока?

Да, нам прогнозировали отток ту-
ристов, аннулирование броней чуть ли 
не до 80%, что спрос на отдых у нас сни-

зится. Пока же общий анализ ситуации 
на туристическом рынке показывает, 
что количество отмен бронирований 
не превышает 20%. При этом такие от-
мены, по сути, открывают возможно-
сти тем, кто решил поехать на отдых 
в последний момент. Существенного 
падения спроса мы не ожидаем.

В июле в регионе ещё можно засе-
литься в гостиницу не только по сер-
тификату о вакцинации от COVID-19 
или справке о перенесённой болез-
ни, но и по отрицательному ПЦР-тесту. 
Были нарушения этих требований?

Уже были проверки, и существен-
ных нарушений они не выявили. На-

помню, что требования, введённые 
в Краснодарском крае, относятся 
именно к заселению в коллективные 
средства размещения. Въезд в край 
свободный, как и посещение пляжей, 
парков, туробъектов или ресторанов.

А что будет с теми, кто въехал с ПЦР-
тестом после 1 августа, планировал 
привиться, но не сделал этого и уехал 
через два дня? Будет ли он считаться на-
рушителем?

Гость, давший согласие на привив-
ку, самостоятельно отвечает за эту 
обязанность и несёт ответственность 
в рамках ст. 8.10 постановления № 129 
(речь о постановлении губернатора 
Краснодарского края, которое регла-
ментирует меры по предотвращению 
распространения COVID-19. Указан-
ный пункт касается добровольно-
го согласия пройти вакцинацию в те-
чение трёх дней. — «Известия») и ст. 
20.6.1 КоАП (предусматривает штраф 
до 30 тыс. рублей за невыполнение пра-
вил поведения при чрезвычайной си-
туации или угрозе её возникновения. — 
«Известия»).

В последние недели на Кубань обру-
шились наводнения. В каком состоя-
нии инфраструктура сейчас? Есть ли ту-
ристы, которые досрочно прекратили 
свой отдых?

Курортная жизнь уже вернулась 
в своё обычное русло, бо`льшая часть 
пляжей к настоящему времени вос-
становлена. Были единичные слу-

A Об этом сказано в письме 
председателя Союза потре-

бителей РФ Петра Шелища в Роспо-
требнадзор от 22 июня. «Известия» оз-
накомились с документом.

В беседе с «Известиями» Пётр Ше-
лищ добавил: регулировать объём пор-
ции можно и иначе, предлагая гостям 
заказать половину порции, три четвер-
ти либо целое блюдо. Также Союз по-
требителей РФ предложил сформиро-
вать рекомендации по рациональному 
объёму порций для людей разного веса, 
что может сделать Роспотребнадзор. 
Более того, сократить пищевые отходы 
позволит более умеренная оценка по-
требностей в пище участников офици-
альных мероприятий, сказано в пись-
ме в Роспотребнадзор.

В обращении Союз потребителей 
РФ напомнил, что в конце апреля Ки-
тай принял закон о мерах по сокра-
щению «пищевого расточительства». 
Документ предусмотрел примене-
ние к ресторанам санкций за навязы-
вание посетителям избыточно боль-
ших порций, а также крупные штрафы 
для них и торговых компаний за ге-
нерацию повышенного объёма пи-
щевых отходов. Но одновременно 
с этим людям дали право заказывать 
в общепите блюдо в том объёме, ко-
торый они могут съесть за раз. Поэ-
тому китайским организациям ре-
комендуют включать в меню советы 
по рациональному объёму порций 
и разрешают брать с потребителей 
плату за утилизацию несъеденных 
блюд, если их заранее предупредили 
об этом. Более того, власти Поднебес-
ной запретили пропаганду избыточ-
ного потребления пищи в СМИ и бло-
госфере. А региональным и местным 
властям предписали поощрять береж-
ливую деятельность, «создавать ат-
мосферу стыда за расточительство 
и гордости за сбережение».

Вряд ли все эти меры сейчас при-
менимы в нашей стране, но некоторые 
вполне возможно использовать, ска-
зано в письме общественников Рос-

потребнадзору. Такие шаги реально 
помогут сократить потери продоволь-
ствия, подчеркнули авторы предложе-
ния. Тем самым будет сделан важный 
шаг в реализации одной из поставлен-
ных ООН целей устойчивого разви-
тия, которая предусматривает сокра-
щение потерь продовольствия в мире 
к 2030 году вдвое.

В Роспотребнадзоре «Известиям» 
сказали, что ответ на обращение со-
юза будет направлен в установлен-
ном порядке.

Консультативный совет по защи-
те прав потребителей отметил ак-
туальность изложенной информа-
ции и предложил союзу до 15 августа 
представить предложения, которыми 
можно дополнить правила оказания 
услуг общественного питания. Речь 
об обязательных требованиях, кото-
рые будут направлены на рационали-
зацию потребления. Об этом сказано 
в протоколе совещания совета, до-
кумент подписала его председатель, 
глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва (есть у «Известий»).

В пресс-службе Минпромторга 
«Известиям» сказали, что предложе-
ния союза в ведомство не поступали. 
Но в министерстве заметили, что ин-
формация об объёме порций готовых 
блюд в общепите до покупателя дово-
дится, это требование уже установле-
но Правилами оказания услуг обще-
ственного питания.

— Потребитель исходя из собствен-
ных потребностей сам определяет, яв-
ляется ли порция для него достаточ-
ной или нет, — отметили в ведомстве.

Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров сказал 
«Известиям», что реализовать право 
выбора размера порции невозмож-
но — каждый предприниматель са-
мостоятельно составляет себе меню, 
это его решение. Гости всегда могут 
пойти в тот ресторан, который соот-
ветствует их предпочтениям.

— В России нет больших порций, 
в отличие от Израиля и США. Бо-
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Серверное сияние
A — Плохо защищённое веб-

приложение открывает зло-
умышленникам массу возможностей. 
Это может быть доступ в локальную 
сеть компании, контроль над серве-
ром, нарушение работы самого при-
ложения, распространение вредонос-
ного ПО, кража базы данных и другое. 
При этом большинство уязвимостей 
и недостатков, которые мы находим 
в ходе тестирований на проникнове-
ние, имеет достаточно низкую слож-
ность эксплуатации, то есть провести 
удачную атаку с их помощью могут 
даже хакеры-любители, не говоря уже 
о профессиональных киберпреступ-
никах, — сказал руководитель отдела 
анализа защищённости компании «Ро-
стелеком-Солар» Александр Колесов.

Самые распространённые веб-
уязвимости — это некорректная на-
стройка прав доступа и раскры-
тие конфигурационных данных, 
сказано в исследовании. Некоррект-
ная настройка прав доступа позво-
ляет пользователю выполнять дей-
ствия, на которые у него не должно 
быть прав, например повысить статус 
своей учётной записи до уровня адми-
нистратора. При раскрытии конфигу-
рационных данных злоумышленник 
получает информацию о структуре 
веб-приложения, а в журналах поми-
мо технической информации он может 
найти и персональные данные клиен-
тов и сотрудников организации.

К критическим уязвимостям отно-
сятся локальные пакеты и програм-
мы, которые действительно допуска-
ют запуск произвольного кода или 
повышение привилегий, отметил R&D-
директор Qrator Labs Михаил Левитин. 
Но, чтобы осуществить этот запуск, не-
обходим хотя бы непривилегирован-
ный, но всё же доступ к серверам, об-
ратил внимание эксперт.

Предположим, одна уязвимость до-
пускала запуск произвольного кода 
с правами администратора для локаль-
ных пользователей, но у злоумышлен-
ника не было доступа к серверу, при-
вёл пример Михаил Левитин. Спустя 
несколько лет могла быть обнаруже-
на ещё одна уязвимость, которая раз-
решает локальный доступ к серверу, 
но с правами обычного пользовате-
ля. И если хотя бы одна из этих дыр 
была залатана, проблем бы не произо-
шло, сказал специалист. Но если сер-
вер не обновляется, не перезагружа-
ется в течение нескольких лет, такие 
дыры начинают в нём накапливаться, 
и в конце концов в системе может слу-
читься пробой, объяснил он.

Уязвимости в веб-приложениях 
компаний хакеры могут использо-
вать для атак как на сами компании, 
так и на их клиентов, отметила анали-

тик Positive Technologies Яна Юрако-
ва. К примеру, это атаки типа magecart 
(вставляет на сайты вредоносный 
код для кражи данных клиентов при 
оформлении заказа), в ходе которых со-
бираются персональные данные и све-
дения о платёжных картах, и watering 
hole (заражения устройств узкой груп-
пы людей), в рамках которых распро-
страняется вредоносное ПО. Даже если 
клиент компании воспользуется уязви-
мым веб-приложением, но не получит 
на своё устройство вредоносное ПО или 
не «отдаст» конфиденциальную инфор-
мацию злоумышленникам, его могут 
атаковать методами социальной ин-
женерии, предупредила Яна Юракова.

Благодаря уязвимостям в веб-
приложениях мошенники могут по-
лучить доступ к базе данных, кото-
рая содержит всю необходимую для 
атаки информацию о клиенте, доба-
вила аналитик. Проведённый Positive 
Technologies анализ защищённости 
веб-приложений показал: в 92% слу-
чаев злоумышленник может проводить 
атаки на клиентов, а в 68% возможна 
утечка важных данных.

Как показывают исследования ком-
пании, примерно в семи из десяти объ-
явлений в дарквебе, касающихся взло-
ма сайтов, основной целью указано 
получение доступа к веб-ресурсу. При 
этом в 86% компаний существует хотя 
бы один вектор проникновения в ло-
кальную сеть, который связан с недо-
статочной защитой веб-приложений, 
утверждают в Positive Technologies.

Если злоумышленники взломают 
телефонию в банке, то смогут перена-
править входящие звонки в кредитную 
организацию на свои номера, отметил 
ведущий системный инженер Varonis 
Александр Ветколь. Это позволит им, 
например, «подтвердить» личность ли-

пового сотрудника и усыпить бдитель-
ность клиента.

Впрочем, зачастую злоумышленни-
ки не взламывают официальные струк-
туры, а лишь имитируют их, в том чис-
ле используя горячие инфоповоды, 
указал эксперт по кибербезопасно-
сти «Лаборатории Касперского» Вик-
тор Чебышев. Из последнего — вол-
на регистраций фейковых ресурсов 
по выплате соцпособий, в том числе 
анонсированных в июне путинских по-
собий на школьников, указал началь-
ник отдела информационной безопас-
ности «СёрчИнформ» Алексей Дрозд. 
Стабильно копируют сайты известных 
брендов — от торговых площадок (би-
леты, товары, доставка) до банков и го-
сучреждений, добавил он.

Пользователям в интернете не сто-
ит запускать подозрительные вложе-
ния, открывать письма и сообщения 
о баснословных выигрышах и неверо-
ятных акциях, напомнила Яна Юра-
кова. Заходя на сайт, нужно пере-
проверить ссылки в адресной строке 
браузера. Для загрузки приложений 
на смартфон стоит использовать про-
веренные ссылки на официальных сай-
тах и не пытаться установить какое-
либо ПО из мессенджера или на сайте, 
когда в официальном магазине прило-
жений его нет. Загружая софт со сто-
ронних и непроверенных ресурсов, 
можно получить в подарок програм-
му-вымогатель, предупредила специ-
алист. Самый эффективный способ 
избежать угрозы — не пользоваться 
сервисом и не предоставлять туда дан-
ные, если есть хоть малейшее сомне-
ние, добавил Алексей Дрозд. Можно 
воспользоваться аналоговой версией 
нужного сервиса: прийти в отделение 
банка или офис компании и получить 
услугу лично.

лее того, предприниматели нацеле-
ны на сокращение пищевых отходов 
уже сейчас — поэтому их фактически 
нет уже сегодня. Рестораны плани-
руют свои закупки. Школа организа-
ции заведений общественного пита-
ния СССР научила поваров работать 
в таком режиме, — заметил Игорь Бу-
харов.

Любой ресторан может сделать 
порцию меньше уже сейчас, но стоить 
она будет столько же, сколько и пол-
ная, сообщила «Известиям» гендирек-
тор консалтинговой компании Restcon 
Елена Перепелица. Дело в том, что по-
вар тратит одно и то же время на при-
готовление блюда или его половины, 
поэтому стоимость будет равной. Экс-
перт подчеркнула: принцип выбора 
порции работает в столовой, где сразу 
готовят существенное количество су-
пов, гарниров и мяса. Поэтому заведе-
нию легко продать порцию, её полови-
ну и так далее без каких-либо потерь.

 

Прокатили с поездкой
Мошенники устроили атаку на путешествующих 
с попутчиками

Наталья Ильина

Мошенники устроили атаку на пу-
тешествующих через BlaBlaCar. 

Количество фишинговых сайтов, ими-
тирующих сервис поиска попутчиков, 
за месяц выросло в 1,7 раза, до 300, оце-
нили для «Известий» в Group-IB. Тенден-
цию подтвердили в «Лаборатории Ка-
сперского». Злоумышленники просят 
пользователей ресурса сделать пре-
доплату поездки, присылая фейко-
вые ссылки через сторонние мессен-
джеры, рассказала «Известиям» одна 
из пострадавших. Эксперты отмечают, 
что в пандемию такой вариант транс-
фера для многих стал предпочтитель-
нее, поскольку он предполагает взаи-
модействие с меньшим числом людей, 
чем в автобусе или поезде. В BlaBlaCar 
заявили, что активно борются с пре-
ступниками.

�� ЗА АВТО СПИСАНИЕ

Эксперты по кибербезопасности за-
фиксировали всплеск регистрации 
фишинговых сайтов, напоминающих 
сервис BlaBlaCar. По данным Group-
IB, количество фейковых доменов, 
имитирующих ресурс для поиска по-
путчиков, в июне 2021-го по сравне-
нию с маем выросло на 67% — сейчас 
в интернете их действует около 300. 
В другой крупной компании, которая 
специализируется на кибербезопас-
ности, сообщили «Известиям», что 
в феврале мошеннических ресурсов, 
похожих на BlaBlaCar, появилось 187, 
в марте — 180, в апреле — 179, в мае — 
101, а в июне — 259.

В летний период совместные по-
ездки по стране на автомобиле — хо-
рошая альтернатива общественному 
транспорту. Мало того, что в нём мо-
жет быть многолюдно и откровенно 
некомфортно в жару, так ещё билеты 
на необходимые даты не всегда мож-
но купить, рассказывает руководитель 

CERT-Group IB Александр Калинин. 
Он пояснил, что удобство привлека-
ет пользователей, а за ними приходят 
и мошенники с фишинговыми сайта-
ми. Когда граждане делают платёж че-
рез фейковый ресурс, они не только 
переводят деньги злоумышленникам, 
но и оставляют им чувствительную 
информацию, которая и в дальнейшем 
может использоваться в преступных 
целях.

Мошенничества с BlaBlaCar извест-
ны с конца 2020 года, а пик активности 
злоумышленников пришёлся на ян-
варь-февраль 2021-го, рассказал ве-
дущий контент-аналитик «Лабора-
тории Касперского» Михаил Сытник. 
Он заявил, что с начала июня компания 
вновь фиксирует определённое увели-
чение количества новых фишинговых 
доменов, похожих на сервис для поиска 
попутчиков. Однако если зимой также 
наблюдался рост количества попыток 
перехода пользователей на такие сай-
ты, то сейчас это число не увеличива-
ется, добавил эксперт.

О схеме обмана «Известиям» рас-
сказала жительница Москвы Аида, ко-
торая перевела за несуществующую 
поездку 2,5 тыс. рублей. Предложе-
ние она нашла на официальном сайте, 
но продолжила общение с мошенни-
ком в мессенджере. Там он сообщил, 
что на сайте ведутся технические ра-
боты, и направил ссылку на окно для 
оплаты поездки — оно было оформлено 
в фирменном стиле BlaBlaCar. По сло-
вам Аиды, поскольку зимой сервис 
ввёл плату за бронирование места 
в машине, она поверила, что ссылка 
ведёт на оригинальный ресурс. За час 
до поездки фейковый водитель напи-
сал, что его машина якобы сломалась, 
а в подтверждение скинул фото из ин-
тернета. Позже Аида изучила другие 
предложения водителей по своему на-
правлению и выяснила, что многие на-
писаны буквально под копирку с тем, 
которое оказалось мошенническим.

BlaBlaCar активно борется с мо-
шенниками: сервис просит клиентов 

не переходить по присланным ссыл-
кам, не переводить беседу в сторонние 
мессенджеры, а также ни в каком виде 
не делать предоплату поездки (не пу-
тать с сервисным сбором, который 
оплачивается на BlaBlaCar и не тре-
бует перехода по ссылкам), заявил 
«Известиям» директор по маркетин-
гу компании в России Михаил Добров. 
Он также подчеркнул: около 100 тыс. 
человек в день путешествуют по Рос-
сии с помощью сервиса, и в сезон ак-
тивность пользователей возрастает.

�� ЛЕТО И ПАНДЕМИЯ

Представитель другого сайта для по-
иска совместных поездок «Едем.рф» 
сообщил, что в последние месяцы 
не фиксировалось роста количества 
фишинговых сайтов, имитирующих 
этот ресурс.

О мошенничествах на сервисах для 
поиска попутчиков известно в круп-
нейших банках. Нередко злоумыш-
ленники после перевода им денег 
сообщают, что средства не пришли, 
и доверившийся пользователь пере-
числяет средства снова, отметили 
в «Ренессанс Кредите».

Смещение преступных схем в сто-
рону сервисов поиска попутчиков 
связано с летним периодом и сезо-
ном отпусков, согласились в МТС-
банке, добавив, что проблема фишин-
га остаётся актуальной в основном 
из-за предлагаемых скидок и сни-
женных цен. Учащение мошенниче-
ских операций также связано с огра-
ничениями, введёнными в период 
пандемии: многие клиенты вынуж-
дены были «уйти» в онлайн-простран-
ство, заказывать продукты с достав-
кой, оплачивать услуги через сайты 
компаний, добавил управляющий ди-
ректор центра развития сотрудниче-
ства с клиентами Александр Дарда-
нов. По его словам, интернет стал 
основной площадкой для сбора дан-

ных о картах клиента, тогда как ра-
нее это обычно делалось с помощью 
скимминговых устройств на банко-
матах.

Также сейчас массово создаются 
фишинговые сайты, имитирующие 
другие известные бренды интернет-

ресурсов: «Авито», «Юлы», «М.Видео», 
Booking.com, — всё это элементы одной 
крупной аферы, заявил заместитель 
гендиректора Infosecurity a Softline 
Company Игорь Сергиенко. Он доба-
вил, что средний срок жизни фишин-
гового сайта составляет от несколь-
ких часов до пяти дней. Поэтому его 
не всегда вовремя замечают службы 
безопасности.

Для того чтобы не попасться 
на уловку злоумышленников, необ-
ходимо всегда обращать внимание 
на адрес сайта, через который пред-
лагают оплатить товар или услугу: 
в доменном имени не должно быть до-
полнительных символов в виде под-
чёркиваний или тире, а также замены 
буквы «о» цифрой 0, отметили в ПСБ.

«Известия» направили запросы 
в Центробанк и Роскомнадзор.

Общество

« УЧАЩЕНИЕ МО-
ШЕННИЧЕСКИХ 
ОПЕРАЦИЙ ТАК-

ЖЕ СВЯЗАНО С ОГРАНИ-
ЧЕНИЯМИ, ВВЕДЁННЫ-
МИ В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ: 
МНОГИЕ КЛИЕНТЫ ВЫНУЖ-
ДЕНЫ БЫЛИ «УЙТИ» В ОН-
ЛАЙН-ПРОСТРАНСТВО, ЗА-
КАЗЫВАТЬ ПРОДУКТЫ 
С ДОСТАВКОЙ, ОПЛАЧИ-
ВАТЬ УСЛУГИ ЧЕРЕЗ САЙТЫ 
КОМПАНИЙ

Пище — блок
Рестораны предложили обязать подавать уменьшенные порции

чаи, когда человек не мог вовремя до-
браться до своего отеля либо выехать 
домой из-за подтоплений. Для тури-
стов, которые столкнулись со стихи-
ей в период своего отпуска, мы поста-
рались максимально быстро создать 
комфортные условия.

Ожидаете ли успешного горнолыжного 
сезона этой зимой? Будут ли к тому вре-
мени упразднены требования по обяза-
тельной вакцинации?

Все решения относительно анти-
ковидных мер принимаются исклю-
чительно исходя из эпидемической 
ситуации и рекомендаций Роспотреб-
надзора. Поэтому мы не даём никаких 
обещаний по поводу того, когда тре-
бования к заселению будут отмене-
ны. У нас уже есть опыт проведения 
зимнего курортного сезона в услови-
ях пандемии. Этой зимой на курортах 
Красной Поляны были организованы 
дежурства оперштаба, размещены ла-
боратории для тестирования. С со-
блюдением всех мер предосторожно-
сти зимний курортный сезон прошёл 
без вспышек заболеваемости и ока-
зался для нас очень успешным.

Планируете как-то улучшить туристи-
ческую инфраструктуру к следующе-
му сезону?

В регионе есть дефицит номерного 
фонда в высоких ценовых сегментах — 
отелей категорий 4–5 звёзд, на кото-
рые сейчас повышенный спрос. По-
этому мы строим такие гостиницы 
на черноморском и азовском побере-
жьях, а также развиваем популярный 
сегмент «всё включено» и «ультра всё 
включено» (в последнем случае го-
стям без доплат доступны не толь-
ко еда и преимущественно отече-
ственные напитки, но и импортный 
алкоголь. — «Известия»). На данный 
момент уже 80 отелей используют 
эти форматы — в Анапе, Сочи, Гелен-
джике.

Есть и проблемы, сдерживающие 
развитие и инвестиционную актив-
ность в сфере туризма в крае: это из-
нос коммунальной инфраструктуры. 
Мы привлекаем федеральное финан-
сирование в рамках подпрограммы 
«Туризм». В этом году планируем за-
явить для участия в конкурсном от-
боре строительство набережной 
в Абрау-Дюрсо, канализационно-
го коллектора в Темрюкском райо-
не, канализационной станции в Ана-
пе, комплекса очистных сооружений 
в Туапсинском районе. Общая стои-
мость объектов около 2 млрд рублей.
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По данным Минприроды, 
ежегодно в России образует-
ся 50–55 млн т твёрдых ком-
мунальных отходов. Из них 
на пищевые приходится при-
мерно 12–19 млн т, оценивают 
эксперты. По данным Продо-
вольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН 
(ФАО), ежегодно из приобре-
тённых всеми людьми на Зем-
ле 1,3 млрд т пищи около 30% 
пропадает или выбрасывается. 
Стоимость пищевых отходов 
в промышленно развитых стра-
нах оценивается в $700 млрд, 
в развивающихся — в $300 млрд. 
По прогнозам Всемирного бан-
ка, доля органических отходов 
в странах со средним уровнем 
дохода к 2025 году составит 50% 
от их общего объёма.

Справка «Известий»
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Сервисный эпицентр 
Экспорт услуг из России впервые превысил импорт

Екатерина Виноградова

В нешняя торговля услугами России 
в июне 2021 года стала профицитной: 

экспорт превысил импорт на $126,7 млн. 
Это следует из статистики Центробанка, 
которую изучили «Известия». Положи-
тельное сальдо по итогам месяца было 
зафиксировано впервые как минимум 
за четыре года, а в квартальных данных 
профицита не было и вовсе с 2001-го. Са-
мое сильное превышение экспорта над 
импортом было зафиксировано в сфере 
транспортных и IT-услуг. В Минэконом-
развития заявили, что актуализируют 
стратегию развития экспорта сервисов, 
чтобы тренд на увеличение поставок был 
устойчивым. Несмотря на профицит, по-
казатели всё равно остаются ниже уров-
ня 2019 года, констатировали эксперты.

В июне самый большой профицит 
был зафиксирован в секторе транс-
портных услуг. Он составил $719 млн, 
так как Россия экспортировала транс-
портных сервисов на $1,5 млрд, а импор-
тировала только на $848 млн. По итогам 
всего второго квартала сальдо тоже 
оказалось положительным и достиг-
ло $1,6 млрд. Впрочем, для этой отрас-
ли профицит — явление типичное. Для 
сравнения: в июне прошлого года он со-
ставил $459 млн, а во втором квартале — 
$1,5 млрд.

На втором месте по превышению 
экспорта над импортом оказался сектор 
телекоммуникаций и компьютерных 
услуг. Положительное сальдо по ито-

гам июня здесь достигло $232 млн — по-
ставлено было сервисов на $652 млн, 
а приобретено на $420 млн. При этом 
профицит резко вырос по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года 
и увеличился почти в 13 раз (в июне 
2020-го он составлял всего $18,7 млн). 
А по итогам второго квартала внешняя 
торговля в секторе IT оказалась в плюсе 
на $472 млн, что почти в три раза больше 
результата апреля–июня 2020-го.

Впрочем, в остальных отраслях 
и в июне, и по итогам квартала сохра-
нился традиционный дефицит. Так, в ка-
тегории «поездки» превышение импор-
та над экспортом составило $304 млн 
в июне и $939 млн во втором кварта-
ле. Строительные услуги ушли в ми-
нус на $119 млн в первый месяц лета 
и на $173 млн по итогам апреля–июня, 
а сервисы в сфере культуры и отдыха — 
на $38 млн и $147 млн соответственно. 
Деловые услуги показали отрицатель-
ное сальдо в размере $153 млн и $1 млрд, 
а сервисы, не отнесённые к перечислен-
ным категориям, продемонстрирова-
ли превышение импорта над экспортом 
на $209 млн и на $1 млрд.

В результате по итогам июня саль-
до внешней торговли услугами вышло 
в положительную зону и составило 
$126,7 млн. Экспорт достиг $4,74 млрд, 
а импорт — $4,62 млрд. Это произошло 
впервые как минимум с 2018 года (с это-
го момента ЦБ публикует месячные 
данные). Впрочем, по итогам квартала 
профицит не фиксировался с 2001-го — 

за весь период ведения такой стати-
стики.

«Известия» направили запросы 
в Центробанк и Минэкономразвития 
с просьбой пояснить причины такой ди-
намики. В министерстве заявили, что 
видят устойчивую тенденцию по уве-
личению объёмов поставок сервисов 
отдельных категорий из России.

— Если сравнивать показатели по экс-
порту услуг с 2019 годом, то его объём 
во втором квартале 2021-го оказался 
ниже на 15%. Однако IT-сервисы вырос-
ли на 38%, строительные услуги — на 7%, 
а деловые — на 5%, — отметили в Минэке.

При этом позитивную динамику IT-
услуг в ведомстве связали с началом 
налогового манёвра в отрасли, а рост 
экспорта транспортных сервисов — 
с увеличением объёмов транзитных пе-
ревозок. Там добавили, что для устойчи-
вого увеличения объёма таких поставок 
государство развивает льготное финан-
сирование экспортных проектов. Кроме 
того, Минэк совместно с Всероссийской 
академией внешней торговли ведёт ра-
боту по актуализации стратегии разви-
тия экспорта услуг.

С началом пандемии торговля услу-
гами в целом сократилась: уменьшились 
объёмы как экспорта, так и импорта, за-
явил старший экономист «ВТБ Капи-
тал» по России и СНГ Александр Иса-
ков. При этом в отраслях, где изначально 
торговля была сбалансированной, им-
порт и экспорт снизились соразмерно. 
Но в категориях услуг, в которых тради-
ционно наблюдалось превышение одно-
го показателя над другим, ввоз и вывоз 
сервисов сократились в разной степени. 
Этим объясняется профицит по итогам 

июня, считает эксперт. При этом он до-
пустил, что и в июле экспорт будет вос-
станавливаться быстрее импорта, что 
приведёт к положительному сальдо, 
однако в среднесрочной перспективе 
мы снова увидим дефицит.

Действительно, несмотря на поло-
жительное сальдо внешней торговли 
услугами по итогам июня 2021 года, по-
казатели остаются существенно ниже 
уровня того же месяца в 2019-м, конста-
тировала ведущий эксперт направле-
ния «Экономика несырьевого секто-
ра» ЦСР Наталья Кочеткова. При этом 

рост экспорта транспортных услуг свя-
зан с постепенной адаптацией отрасли 
к работе в условиях пандемии, а увели-
чение востребованности поставок IT-
услуг из России обусловлено массовым 
переходом на дистанционную работу 
и введением ограничений на передви-
жение. При этом существенное влияние 
на развитие рынка IT в России оказыва-
ет и государство за счёт поддержки от-
расли, отметила она.

Превышение экспорта транспорт-
ных услуг над импортом стало след-
ствием восстановления цепочек по-

ставок, а также усилий по созданию 
общего рынка таких сервисов (прежде 
всего на базе интеграционных объеди-
нений, например ЕАЭС), полагает пред-
седатель правления банка «Фридом 
Финанс» Геннадий Салыч. Кроме того, 
в последнее время улучшилось обслу-
живание автомобильных и железнодо-
рожных контейнерных перевозок меж-
ду Китаем, Средней Азией, ЕС и Россией, 
а также увеличились объёмы экспорт-
ных поставок морским транспортом.

Пандемия внесла существенные из-
менения и в сферу услуг: в первую оче-
редь пострадали туризм, транспорт, 
организация досуга, культурных и спор-
тивных мероприятий, отметила доцент 
кафедры международного бизнеса и та-
моженного дела РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Елена Рожанская. Однако в последнее 
время наблюдается несколько положи-
тельных тенденций: например, в России 
прошло несколько матчей чемпиона-
та Европы по футболу. Кроме того, свой 
вклад вносят российские сериалы, ко-
торые смотрят за рубежом, и образова-
ние (обучение иностранных граждан, 
размещение онлайн-курсов на массо-
вых площадках).

Список поручительств 
Малый бизнес резко увеличил спрос на госгарантии

Екатерина Виноградова

З а первое полугодие 2021-го ма-
лые и средние компании при-

влекли государственных гарантий 
и поручительств на 105,8 млрд руб-
лей, что в полтора раза больше пока-
зателя аналогичного периода 2020-го. 
Об этом «Известиям» сообщили в Кор-
порации МСП. Драйвером роста стал 
новый ускоренный механизм получе-
ния гарантий, а также увеличение по-
пулярности программы льготных кре-
дитов от Центробанка. В кредитных 
организациях подтвердили позитив-
ную динамику по обеспечениям, од-
нако назвали более скромные темпы 
прироста — 20–25%. Увеличение вы-
дач госгарантий — следствие активно-
го финансирования банками сектора 
МСП, однако последнее несёт в себе 
риск на фоне кризиса, отметили экс-
перты.

�� ГАРАНТИИ ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ

В совокупности за январь–июнь 
2021  года с помощью Националь-
ной гарантийной системы, куда вхо-
дят Корпорация МСП, региональные 
гарантийные организации и МСП 
банк, малому бизнесу было выдано 
234 млрд рублей финансирования. 
При этом предпринимателям удалось 
получить гарантии и поручительства 
для обеспечения этих займов на сум-
му 105,8 млрд рублей, что в полтора 
раза превышает результат первого 
полугодия 2020-го. А объём кредитов, 
выданных под обеспечение отдельно 
Корпорацией МСП, и вовсе стал ре-
кордным — он составил 98 млрд руб-
лей, это максимум с 2015 года.

Увеличить выдачу удалось за счёт 
существенного роста популярности 
среди банков и субъектов МСП уско-
ренного механизма рассмотрения за-
явок на гарантии, который не предус-
матривает повторного андеррайтинга 
(процедура оценки платёжеспособно-
сти предпринимателя). В результате 
бизнесмены могут получить обеспе-
чение в трёхдневный срок, пояснили 
в Корпорации МСП. За полгода по это-
му механизму бизнес получил гаран-
тии на 12,2 млрд рублей, а после уве-
личения лимитов по выдачам объём 
поддержки будет расти и дальше, по-
лагают в организации.

Кроме того, вклад в позитивную 
динамику внёс рост востребованно-
сти программы льготного кредито-
вания МСП, реализуемой ЦБ. Сегод-
ня предприниматели могут получить 
по ней кредиты в 60 банках-партнёрах 
по ставке 8,5%, и за полгода объём вы-
дач в рамках программы увеличил-
ся в четыре раза — до 33 млрд рублей. 
Такой рост стал возможен из-за от-
сутствия отраслевых ограничений 
в условиях предоставления льгот-
ных кредитов, пояснили в Корпора-
ции МСП.

При этом значительная доля за-
ймов, предоставленных субъектам 
МСП с гарантийной поддержкой кор-
порации, пришлась на приоритетные 

отрасли. Более 60% таких кредитов 
было выдано производственным ком-
паниям, организациям сферы туриз-
ма и гостеприимства, научно-тех-
нической деятельности, сельского 
хозяйства. А из разбивки по размерам 
бизнеса, сделанной корпорацией, сле-
дует, что активнее всего поддержкой 
пользовались микро- и малые пред-
приятия — они взяли более 80% всех 
гарантий и поручительств. Вместе 
с тем в региональном разрезе наи-
больший объём финансовой помощи 
получили предприниматели Москвы, 
Ленинградской и Московской облас-
тей, а также Татарстана и Свердлов-
ской области.

Основная задача корпорации — 
увеличить охват предпринимателей 
мерами поддержки, отметил гене-
ральный директор Корпорации МСП 
Александр Исаевич. Он сообщил: в на-
стоящее время организация прора-
батывает новый «зонтичный меха-
низм», который позволит в два раза 
сократить время получения гарантии 
и фактически встроит поручитель-
ства в банковскую выдачу кредита. 
И, самое главное, это позволит полу-
чить финансирование тем компаниям, 
которым ранее кредиты не выдава-
ли. Все риски по займам за них возь-
мёт корпорация, резюмировал Алек-
сандр Исаевич.

«Известия» направили запрос 
в Минэкономразвития и Центробанк 
с просьбой прокомментировать ди-
намику выдач госгарантий.

�� РИСКОВАННОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ

Также «Известия» попросили рос-
сийские банки оценить рост спро-

са на госгарантии среди МСП. В ПСБ 
их объёмы в первом полугодии увели-
чились на 25%, сообщили в организа-
ции. Это объясняется ростом креди-
тования сектора в целом, в том числе 
по льготным ставкам, пояснили там. 
При этом чаще всего клиенты банка 
направляют кредиты, выданные под 
поручительство Корпорации МСП, 
на пополнение оборотных средств 
и модернизацию производства.

С начала 2021  года в банке «Ак 
Барс» увеличение спроса со сторо-
ны МСП на государственные гарантии 
достигло 20%, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе кредитной организа-
ции. Там связали это с изменением за-
конодательства в сфере госзакупок, 
для участия в которых предпринима-
телям требуется обеспечение.

— Правительство меняет требо-
вания к проводимым госзакупкам, 
в частности увеличивает размер кво-
ты для МСП. В результате всё больше 
компаний в сегменте малого бизне-
са начинает контрактоваться в рам-
ках госзаказа, — констатировали в «Ак 
Барсе».

В банке «Санкт-Петербург» заяви-
ли о росте выданных гарантий на 16%, 
а в ВТБ сообщили об увеличении кре-
дитного портфеля в сегменте (кото-
рый находится в прямой зависимости 
с выдачами гарантий) на 7,5%.

Популярность госгарантий по до-
говорам с банками объясняется тем, 
что такую поддержку может получить 
практически любой представитель 
малого и среднего бизнеса, отметил 
председатель правления банка «Фри-
дом Финанс» Геннадий Салыч. Одна-
ко препятствиями часто выступают 
задолженности по налогам, сборам 
и другим обязательным платежам. 

Распространённой причиной не-
предоставления госгарантии также 
можно назвать просрочки по креди-
там. При этом в условиях растущего 
спроса в экономике организации бу-
дут продолжать сталкиваться с не-
обходимостью получения большего 
объёма займов, несмотря на ужесто-
чение условий. В этом смысле меха-
низм госгарантий чрезвычайно важен 
для обеспечения доступности финан-
сирования, резюмировал эксперт.

Льготные гарантии крайне по-
лезны для бизнеса, о чём свидетель-
ствует выборка лимитов в некоторых 
аккредитованных по программе суб-
сидированного кредитования банках, 
отметил управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Дмитрий 
Орехов. Востребованность механиз-
ма связана с возможностью получить 
«долгие» деньги, высокой гибкостью 
в целевом назначении, а также до-
ступностью опции рефинансирова-
ния, уверен он.

Большую роль играет и увеличе-
ние финансирования этого сектора 
банками, отметил заместитель ди-
ректора группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Сурен Асатуров. 
Малый и средний бизнес реализу-
ет отложенный спрос своих клиен-
тов после неопределённого 2020 года. 
Сказываются и высокие инфляцион-
ные ожидания с трендом на рост клю-
чевой ставки, которые продолжают 
подпитывать интерес бизнеса к за-
ймам. Тем не менее слишком мягкие 
подходы банков к выдаче таких кре-
дитов могут оказаться рискованны-
ми, поскольку нет полной уверенно-
сти, что последствия вызовов 2020-го 
не станут напоминать о себе в нынеш-
нем году, констатировал эксперт.

Хитрый полис
ЦБ выявил новые уловки страховых компаний

Анна Каледина

С траховщики придумали способы 
не возвращать заёмщикам часть 

страховой премии при досрочном по-
гашении кредита. Такое право клиен-
тов действует с сентября прошлого года. 
В ЦБ знают о новой практике и уже по-
требовали, чтобы страховые компании 
(СК) отказались от неё, следует из ин-
формационного письма регулятора. 
Речь об уловке, когда при выдаче за-
ёмных средств гражданам навязывают 
страховые полисы, которые формаль-
но не привязаны к кредиту. Или в рамках 
одного договора предусматривается не-
сколько страховых рисков, часть кото-
рых якобы не служит для обеспечения 
обслуживания кредита и поэтому по ним 
отказывают в возврате части страховой 
премии. Эксперты и защитники прав по-
требителей финуслуг поддержали тре-
бование регулятора. Кроме того, они 
считают причиной всех этих проблем су-
ществование института «банкострахо-
вания», когда СК вынуждены идти на по-
воду у кредитных организаций.

�� НА НЕТ И СУДА...

Как указано в информписьме Центро-
банка, регулятору поступают обра-
щения от потребителей финуслуг, ко-
торые жалуются, что при досрочном 
погашении потребкредита им отказы-
вают в возврате части страховой пре-
мии. Хотя с сентября прошлого года 
действуют поправки, которые обязы-
вают страховые компании делать это. 
Изменения стали следствием затянув-
шегося на многие годы конфликта меж-
ду страховщиками и заёмщиками. Фор-
мально страхование (жизни и здоровья, 
от несчастных случаев, иногда — от ри-
ска потери работы) добровольное. Од-
нако, как правило, от его наличия за-
висит процентная ставка. Считается 
также, что при отказе от страховки 
гражданину могут и не одобрить кре-
дит.

Много лет заёмщики отстаивают 
свои права получать назад часть упла-
ченной страховой суммы в случае до-
срочного погашения кредита. Однако 
до недавнего времени единственным 
шансом на решение проблемы были 
суды, которые зачастую не поддержи-
вали требования истцов.

Как рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Центробанка, жалобы 
на неприемлемые практики, описанные 
в информписьме, стали поступать с на-
чала этого года. Когда граждане нача-
ли сталкиваться с отказами в возврате 
премии после досрочного погашения 
кредитов по договорам страхования, 
заключённым по новым правилам, 
уточнили в ЦБ.

Регулятор считает: после вступле-
ния в силу поправок вопрос должен од-
нозначно решаться в пользу заёмщи-
ка. В информписьме ЦБ напомнил, что 
в случае досрочного погашения кре-
дита гражданину должна быть возвра-
щена часть страховой премии. Однако, 
как следует из документа, некоторые 
страховщики использовали формули-
ровку в законе, что возврат части стра-
ховой премии относится к договорам, 
которые заключены в целях обеспече-
ния исполнения обязательств заёмщи-
ка по договору потребкредита.

�� НА СВОЙ РИСК

Центробанк выявил случаи, когда с за-
ёмщиками заключается договор стра-
хования, предусматривающий несколь-
ко страховых рисков, указано в письме. 
И когда граждане досрочно погашают 
кредит и обращаются за возвратом части 
уплаченной страховой премии, им вы-
плачивают только часть, которая свя-
зана с рисками, которые, по мнению 
компаний, служат «целям обеспечения 
исполнения обязательств по договору 
потребительского кредита (займа)...».

Как выяснили «Известия», существует 
три наиболее распространённые уловки, 
на которые жалуются потребители фи-
нуслуг. Во-первых, заёмщик при получе-
нии кредита заключает договор страхо-
вания, предусматривающий покрытие 
двух разных рисков — жизни и, напри-
мер, от несчастных случаев и болезней 
или потери доходов. При этом в договоре 
указывается: только заключение полиса 
по страхованию жизни осуществляется 
для исполнения обязательств по кредиту, 
а отказ от этой услуги влияет на размер 
процентной ставки. Второй риск фор-
мально не оказывает влияния на реше-
ние банка и стоимость заёмных средств. 
Однако информацию об этом до клиен-
та не доводят. Он подписывает договор, 
но при досрочном погашении узнаёт, что 
на возврат части по риску, связанному 

с несчастными случаями и болезнями, 
он претендовать не может. Хотя страхо-
вая премия по нему в несколько раз выше, 
чем по «жизни».

По второй схеме заёмщику предла-
гается заключить два договора страхо-
вания, но только один из них привязан 
к кредиту. А второй полис страхования 
жизни и здоровья просто заключается 
банком как агентом страховой компа-
нии. При этом разница в этих договорах 
и их влияние на выдачу заёмных денег 
потребителю не разъясняются. И чело-
век, который заинтересован в получении 
денег на самых выгодных условиях, со-
глашается на оба полиса. При досрочном 
погашении кредита страховая премия 
возвращается только по одному дого-
вору. В-третьих, есть случаи, когда и во-
все заключается один полис без привяз-
ки к кредиту.

Экспорт услуг — это предостав-
ление сервисов за границей или 
в России, но иностранцам. На-
пример, когда российские IT-
компании разрабатывают софт 
по заказу зарубежных граждан 
или организаций.
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Как уточняет регулятор  
в информписьме, нор-
мы закона не выделяют 
различные риски. Поэ-
тому Центробанк сооб-
щает о недопустимости 
указанных практик и 
считает необходимым 
исключить их из дея-
тельности страховщиков
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Юрий Коваленко

Л егендарной певице Мирей Матьё 
22 июля исполняется 75 лет. Юбилей 

она отмечает на своей родине в Авинь
оне, куда уехала из Парижа в начале пан
демии COVID19. «Известиям» любими
ца российской публики рассказала, что 
ждёт новых гастролей в РФ, любит груп
пу АВВА и смотрит комедии с Луи де Фю
несом.

С каким настроением вы встречаете свой 
юбилей — 75 вёсен, как элегантно назы
вают французы годы, прожитые пре
красным полом?

Чтобы обрести душевное равнове-
сие, полтора года назад, после начала 
пандемии, я перебралась из парижского 
предместья Нейи-сюр-Сен в мой родной 
Авиньон. Здесь тише, спокойнее, мень-
ше стресса. Над головой всегда голубое 
небо, ослепительное солнце, а если и по-
являются тучи, их быстро разгоняет ми-
страль. Со мной в Авиньоне живёт часть 
моей семьи, в которой я теперь старшая. 
Мой менеджер — сестра Матит, которая 
занимается всеми моими делами.

Но тревога не проходит. Пугает 
не только пандемия, но и нескончае-
мые бедствия во всём мире — урага-
ны, лесные пожары, засухи, наводне-
ния. Трагедии разыгрываются рядом 
с нами — в Бельгии, Германии, Австрии. 
Мы живём как на вулкане, который готов 
рвануть в любую минуту. По-моему, ни-
кто не знает, что делать. Порой меня ох-
ватывает ужас. Разве можно жить счаст-
ливо, когда повсюду страдают и гибнут 
люди? Где путь к спасению? Есть ли он?

Что вы считаете главным итогом про
житых лет? 200 млн дисков с запися
ми 1200 песен на десяти языках? Успех 
во всём мире?

Главное не это, а то, что я была стар-
шим ребёнком в семье из 14 детей, нас 
было семь девочек и семь мальчиков, 
и все мои братья и сёстры с моей помо-
щью вышли в люди. Несколько лет на-
зад умерла наша мама, и теперь я — гла-
ва нашего клана. Своих детей у меня 
нет, зато со мной любимые племянни-
ки и племянницы.

Тяжело полтора года оставаться без 
сцены?

Ещё как! Мне пришлось отменить 
все гастроли, в том числе и в России. 
Карантин стал огромным испытани-
ем. Но, несмотря на все беды, я стара-
юсь держать себя в руках, не впадать 
в уныние. Это совсем непросто, так как 
человек я очень эмоциональный, легко-
ранимый, и глаза мои на мокром месте. 
Плачу, вспоминая маму. В молитвах об-
ращаюсь к ней, как к Деве Марии, про-
шу её защитить нас и спасти.

Что помогает вам отвлечься от тяжёлых 
мыслей?

Стремлюсь всегда быть занятой. 
Даже когда я не выступаю, весь мой об-
раз жизни подчинён песне: вокал, ре-
петиции. Как спортсмены, я трениру-
юсь каждый день. Переслушиваю свои 
записи.

Я домоседка, в тусовках не участвую. 
Стараюсь побольше спать, избегаю 
солнца, пью много воды и лишь изред-
ка позволяю себе бокал хорошего вина. 
В Instagram и Facebook общаюсь с дру-
зьями и поклонниками. В нашем саду 

в Авиньоне наслаждаюсь пением птиц. 
Разгадываю кроссворды, пересматри-
ваю комедии с Луи де Фюнесом, даже 
если я их уже видела сто тысяч раз. Слу-
шаю песенки другого великого комика — 
Фернанделя или шлягеры Леди Гаги.

Наверное, никто из французских арти
стов не приезжал в Россию чаще, чем 
Мирей Матьё?

Не знаю. Как бы то ни было, меня 
очень многое связывает с Россией, где 
я впервые побывала больше полуве-
ка назад, в 1967 году. Тогда я с ещё не-
сколькими французскими артистами 
выступала в Москве, Петербурге и Ка-
зани. В России у меня остались самые 
преданные поклонники, они стараются 
не пропускать моих концертов.

В числе главных для меня событий — 
выступления с хором Ансамбля пес-
ни и пляски Российской армии в Крем-
лёвском дворце и на Красной площади 
в честь 70-летия Победы. Вот уже более 
десяти лет я крёстная замечательного 
фестиваля военной музыки «Спасская 
башня».

Самое памятное для вас место в Москве?
Я часто повторяю, что моя любимая 

сцена — Красная площадь. В Москве 
непременно навещаю церковь Свято-
го Николая (храм Николая Чудотворца 
в Хамовниках. — «Известия»). В её сте-
нах я ощущаю покой и умиротворение. 
Знаю священнослужителей, чувствую 
себя её прихожанкой. Я даже пела в этом 
храме на венчании молодожёнов.

Помните свои первые выступления пе
ред публикой?

Первыми и самыми признательны-
ми слушателями стали мои родители, 
братья и сёстры. У отца был хороший 
голос, который, видимо, я унаследова-
ла. Ребёнком я пела в школе и в церк-
ви. Неизвестно, как сложилась бы моя 
судьба, если бы не встреча с Джонни 
Старком (импресарио, который, в част-
ности, занимался карьерами Ива Мон-
тана и Джонни Холлидея. — «Известия»).

«Вбей себе в голову раз и навсегда, — 
твердил он, — я заставлю тебя вкалы-
вать как каторжную. Не жди никаких 
поблажек. Но если будешь меня слу-
шать, сделаю тебя настоящей звездой». 
Он порой был жесток, я рыдала, но дела-
ла всё, что он требовал. Если мне и уда-
лось чего-то добиться, то благодаря 
тому, что я всегда была стойким солда-
тиком. Скоропостижная смерть Джон-
ни Старка от сердечного приступа ста-
ла для меня страшным ударом.

Героиня ваших песен — всегда сама Ми
рей Матьё?

Как же иначе? На сцене я никого 
не изображаю, остаюсь сама собой — от-
крытой, искренней, непосредственной. 
На всю жизнь я усвоила урок Мориса 
Шевалье (французский шансонье. — «Из-
вестия»): «Если Эдит Пиаф выбрала себе 
теневую сторону улицы, то тебе надо 
идти по солнечной». Я так и сделала.

Все мои песни, начиная с первой, 
«Моё кредо», посвящены любви. Первая 
строка этой песни: «Я думаю, что жизнь 
начинается со слова “любовь”». Сколь-
ко бы я ни пела, перед каждым высту-
плением переживаю: удастся ли сегодня 
быть на высоте? Перед выходом на сце-
ну осеняю себя крестом.

«Когда обо мне распространяют заве
домую ложь, я становлюсь львицей», — 
предупредили вы французского жур
налиста в недавнем интервью. Значит, 
вы готовы постоять за себя? У вас силь
ный характер?

Сильный и одновременно противо-
речивый. Я могу быть настоящим бой-
цом, хотя порой меня одолевают сомне-
ния и мне не нравится, что я делаю. Так 
или иначе, я интроверт, всё переживаю 
внутри себя и не люблю делиться сво-
ими секретами.

Вас до сих пор считают наследницей 
Эдит Пиаф. Тяжёлая ноша?

Я себя с ней никогда не сравниваю. 
Эдит остаётся величайшей француз-
ской артисткой — одной из тех, кого 
называют национальным достоянием. 
К сожалению, я с ней не встречалась, 
но к 50-летию со дня смерти Пиаф за-
писала альбом с её знаменитыми пес-
нями — «Ни о чём не жалею», «Милорд», 
«Падам, падам», «Под небом Парижа», 
«Аккордеонист».

Что мешает французам побеждать 
на «Евровидении»? Последний раз этот 
конкурс выигрывала Мари Мириам. 
В 1977 году она стала первой с песней 
«Птица и ребёнок».

Не хочу судить, но мне кажется, что 
сегодня на «Евровидении» не испол-
няют песни, а показывают шоу. Боль-
ше нет мелодий, которые бы действи-
тельно трогали, а те, что мы слышим, 

быстро вылетают из головы. Почти все 
поют на английском. Но когда ты пред-
ставляешь свою страну, ты должен ею 
гордиться и петь на её языке.

Сегодня из прошлых победителей 
в моей памяти осталась только группа 
АВВА, которая почти полвека назад вы-
играла этот конкурс с песней «Ватер-
лоо». Я остаюсь поклонницей АВВА, вы-
ступала вместе с ними и даже записала 
на французском их композицию Bravo, 
tu as gagné («Браво, ты выиграл!»).

Вы поддерживали нескольких фран
цузских президентов — от Жака Шира
ка до Николя Саркози, но, если не оши
баюсь, остаётесь верной голлисткой?

А как же иначе? Для меня генерал 
Шарль де Голль — главный герой нашей 
истории, он по-прежнему олицетворя-
ет Францию. 18 июня 1940 года он обра-
тился к французам с призывом к борьбе 
с нацистами и возглавил движение Со-
противления. Он спас Францию, после 
войны возвёл её на пьедестал, стремил-
ся вернуть ей былое величие.

Вы тоже один из символов Франции — 
увековечены в бюсте Марианны.

Первой Марианной стала Брижит 
Бардо, второй — я, а третьей — Катрин 
Денёв. Словом, я оказалась в хоро-
шей компании. Я знаю, что мой талант 
от Бога, поэтому к успеху отношусь 
со смирением.

Какую роль в вашей жизни играл Пьер 
Карден?

Многие годы Пьер меня одевал, 
и я по-прежнему ношу его наряды. Они 
никогда не устареют. Карден — один 
из величайших художников, который 
останется в истории. Его высокая мода — 
это верх французской элегантности 
и рафинированности. Также моим ку-
тюрье был мой земляк по Провансу, ди-
зайнер Кристиан Лакруа.

Композитор Франсис Лей, который со
чинял для вас песни, говорил, что имен
но вы принесли ему удачу.

В начале своей карьеры он аккомпа-
нировал мне на аккордеоне. Франсис на-
писал для меня около 30 замечательных 
песен и прославился музыкой для филь-
ма «Мужчина и женщина», которую со-
чинил во время моих гастролей.

Я выступала со многими выдающи-
мися певцами — Шарлем Азнавуром, 
Хулио Хосе Иглесиасом, Полом Анкой, 
Томом Джонсом. С Пласидо Доминго 
мы участвовали в шоу в Бразилии. В Рос-
сии я пела с «Бурановскими бабушками» 
и с великолепной Зарой.

Вам никогда не хотелось попробовать 
свои силы в опере?

Нет, это не моё. Обожаю оперу, 
но мой голос для неё не подходит. Тем 
не менее несколько лет назад я выпу-
стила альбом «Мои классики» («Mes 
classiques») с композициями на мело-
дии Генделя, Моцарта, Брамса, Шубер-
та, Чайковского. На подготовку альбо-
ма у меня ушло два года.

Какой подарок на юбилей вам было бы 
приятно получить от российских поклон
ников?

Самый лучший — их любовь, на ко-
торую я всегда отвечаю взаимностью. 
Обещаю, что при первой возможности 
сразу поеду в Россию.

Культура

Ушли в виртуал
МАМТ показал «Вольного стрелка»

Анастасия Попова 

Ч ем привлекает онлайн и есть ли 
счастье в офлайне? Над этим ре

шил поразмышлять худрук Музыкаль
ного театра им. К.С. Станиславского 
и Вл.И. Неми ровичаДанченко Алек
сандр Титель. В его новом детище — 
опере «Вольный стрелок» — герои ме
няют офисные планшеты на лазерные 
автоматы, из неудачников превращают
ся в супергероев и скрываются от еже
дневной рутины за 3Dочками. Посмо
трев премьеру, «Известия» оценили 
возможность замены реального вир
туальным.

Очевидно одно: виртуальное в руках 
мастера может стать реальным. Именно 
это произошло с «Фрейшютцем» («Воль-
ным стрелком») Карла Марии фон Ве-
бера. В Москве он почти 200 лет суще-
ствовал лишь на страницах партитур, 
оживая отдельными фрагментами 
в концертных программах. Для театров 

это огромная потеря, учитывая сцени-
ческий потенциал «Стрелка». Приклю-
чения и любовь, главные компоненты 
сюжета оперы, обыгрываются всевоз-
можными способами. Добавьте к этому 
россыпь лирических арий, прелестных 
в своей наивности хоров, искромётных 
оркестровых эпизодов — и станет ясно, 
что опера заслуживает более насыщен-
ной сценической жизни.

Возможно, на режиссёрское забве-
ние (в России «Фрейшютца» за послед-
ние 120 лет ставили всего четыре раза) 
оперу обрёк её сюжет. Некоторые собы-
тия и поступки героев не совсем ясны 
или вообще непонятны. Почему все-
го лишь один промах делает меткого 
стрелка изгоем? Откуда все действу-
ющие лица знают о волшебных пулях, 
хотя отливались они в глубокой тайне? 
В кого и зачем целят герои? Эти спор-
ные детали режиссёр объясняет на до-
ступном широкому зрителю языке. Но-
вый «Фрейшютц» (премьера в МАМТе 

приурочена к 200-летию со дня перво-
го показа оперы) — экспериментальная 
шутер-бродилка с инопланетными чу-
дищами, роботами, светодиодными 
пушками и прочими атрибутами топо-
вых компьютерных игр.

Реальное и виртуальное в спекта-
кле — амбивалентные переменные. 

Они постоянно пересекаются, подме-
няя друг друга, и где остановиться ге-
роям — определить невозможно. Сперва 
поражаешься мертворождённой реаль-
ности — серой, как пиджаки разработ-
чиков игры (художник по костюмам — 
Ирина Акимова). Затем увлекаешься 
полной жизни иллюзией, где шелестит 

листва Богемского леса и струятся во-
допады (сценограф — Юрий Устинов). 
По знаку режиссёра картинка пере-
ворачивается. И вот уже офис запол-
нен толпой ряженых на свадьбе Макса 
и Агаты (артисты Нажмиддин Мавля-
нов / Чингис Аюшеев и Мария Макеева / 
Анастасия Черноволос), а райский пей-
заж населяют приспешники дьявола.

То же происходит и с самоощуще-
нием героев. В офлайне Макс и Ага-
та — скромные и закомплексованные 
клерки. В онлайне — гордые и рас-
крепощённые романтики. Менталь-
ное преображение идёт им на пользу: 
преодолевая испытания, влюблён-
ные сближаются. Однако оцифрован-
ные чувства не более чем мираж. До-
машней идиллии Макс предпочитает 
очередной уровень аркады в Волчьей 
долине. А подстреливая голубку, чуть 
не убивает невесту. И только отшель-
ник, безликий чёрный странник, даёт 
ему шанс на любовь за пределами игры.

Ещё крепче реальное и виртуальное 
сплетает взаимозаменяемость. К при-
меру, действительность в спектакле 
нарисована на компьютере, а геймер-

ское пространство изображено на жи-
вописных полотнах. В офисе, где разра-
батываются сетевые бродилки, сидят 
сотрудники-роботы. Саму игру, напро-
тив, населяют живые, узнаваемые люди, 
переодетые супергероями.

Наконец, обоим мирам созвучна му-
зыка Вебера с её сплетением фантасти-
ческого и реального. Режиссёрской игре 
вторит игра композиторская, воплоща-
ясь в перекличках оркестровых тембров 
(дирижёр — Фабрис Боллон), хитроспле-
тениях арий, ансамблей и разговорных 
диалогов. По ходу действия звуковое 
и визуальное то сливаются друг с дру-
гом, то образуют контрапункт.

К какому из миров примкнуть — 
каждый решает для себя. Герои «Воль-
ного стрелка», отключая гаджеты в фи-
нале, выбирают реальность. Артистам 
явно по душе компьютерная игра — все 
они, включая старожила труппы Ро-
мана Улыбина (Куно, его также играет 
Станислав Черненков), развлекаются 
с модными аксессуарами. А сомнева-
ющемуся зрителю шанс определить-
ся наверняка представится в гряду-
щем сезоне.

Мирей Матьё родилась в Авиньоне в многодетной семье каменщика. В 13 
лет бросила школу и, чтобы помочь родным, работала на писчебумажной 
фабрике. Первым её успехом стала победа в конкурсе «В моём квартале 
поют». Профессиональную карьеру начала в парижском концертном зале 
«Олимпия». Первый же диск певицы «Моё кредо» разошёлся во Франции 
миллионным тиражом. На русском языке исполняет песни «Дорогая моя 
столица», «Подмосковные вечера», «Очи чёрные», «Синий платочек», «Жу-
равли» и другие. На декабрь 2021 года запланированы её первые с начала 
пандемии COVID-19 концерты в Брно, Братиславе и Праге.

Справка «Известий»

« МНЕ КАЖЕТСЯ, 
ЧТО СЕГОДНЯ 
НА «ЕВРОВИДЕ-

НИИ» НЕ ИСПОЛНЯЮТ ПЕС-
НИ, А ПОКАЗЫВАЮТ ШОУ. 
БОЛЬШЕ НЕТ МЕЛОДИЙ, 
КОТОРЫЕ БЫ ДЕЙСТВИ-
ТЕЛЬНО ТРОГАЛИ, А ТЕ, 
ЧТО МЫ СЛЫШИМ, БЫСТРО 
ВЫЛЕТАЮТ ИЗ ГОЛОВЫ

«Баядерка»
Национальный классический балет. Художествен-
ный руководитель: Анна Нехлюдова.
На сцене столичного Российского академическо-
го молодёжного театра (РАМТ) уже в 20-й раз идут 
«Летние балетные сезоны» — парад классической хо-
реографии. «Баядерка» — один из главных хитов. В 
основу либретто легла древняя индийская легенда о 
трагической любви прекрасной танцовщицы и бес-
страшного воина. Балет был создан в конце 1870-х 
годов Мариусом Петипа вместе с композитором 
Людвигом Минкусом на волне моды на всё восточ-
ное и экзотическое. Тогда избалованная петербург-
ская публика была в восторге от проникновенной 
музыки, сложной хореографии, захватывающего 
сюжета, ярких характеров и толики волшебства. У 
Национального классического балета под руковод-
ством балерины и педагога Анны Нехлюдовой есть 
все шансы повторить тот успех — ведь в труппе тан-
цуют выпускники лучших балетных школ России.

28 июля, 19.00  РАМТ

«Ночной писатель»
Режиссёр и сценограф: Ян Фабр. Исполнитель: Ан-
дрей Феськов.
VI Международный фестиваль искусств «Вдохно-
вение» откроет первый русский спектакль леген-
дарного режиссёра, сценариста и самого ради-
кального современного европейского художника 
Яна Фабра. Его выставка в Эрмитаже стала глав-
ным культурным событием 2016 года. Номиниро-
ванный в 2021-м на «Золотую маску» «Ночной пи-
сатель» сделан специально для сцены «Фанерного 
театра» в БДТ. В основу легли личные дневники, 
полные неожиданных и малоизвестных автобио-
графических подробностей.

22 июля, 20.00  Дом культуры ВДНХ

«Музы Монпарнаса»
Среди учениц монпарнасских академий в 1900–
1910-х годах были будущие создательницы русско-
го авангарда. На Монпарнасе располагались как 
школы, обучавшие живописи, так и частные акаде-
мии — Филиппо Коларосси и де ла Гранд-Шомьер, 
где девушкам преподавали основы скульптурного 
мастерства. В этих двух учебных заведениях зани-
мались такие известные мастера, как Камилла Кло-
дель, Анна Голубкина, Вера Мухина и другие. Их ра-
боты вместе с произведениями других скульпторов 
Монпарнаса экспонированы в отдельном зале вы-
ставки, напоминающем скульптурную мастерскую.
Всего на выставке представлено более 50 картин, 
примерно 100 рисунков, около 20 скульптур, бо-
лее 20 произведений прикладного искусства, более 
10 художественных фотографий, а также архивные 
документы и материалы. Многие из них хранятся в 
частных коллекциях.

До 3 октября   Галерея искусства стран Европы и Америки 
XIX–XX веков ГМИИ им. А.С. Пушкина

«Советский киноплакат 1950–1980-х годов. 
Дар семьи Карисаловых Мультимедиа 
Арт Музею»
На выставке представлено более 100 оригинальных 
афиш к знаменитым советским фильмам из коллек-
ции Елены и Михаила Карисаловых. Среди этих ки-
ношедевров — «Карнавальная ночь», «Служебный 
роман», «Ирония судьбы, или С лёгким паром!», «Лю-
бовь и голуби», «Мимино», «Кин-дза-дза!», «Асса» и 
другие культовые ленты. 
В экспозицию вошли работы признанных классиков 
плакатного искусства, таких как Борис Зеленский, 
Николай Хомов, Михаил Хейфиц, Леонид Богданов, 
Мирон Лукьянов, Вилен Каракашев, и менее извест-
ных мастеров, чьи имена только предстоит открыть 
посетителям.

До 29 августа  Мультимедиа Арт Музей 

«Время»
Режиссёр: М. Найт Шьямалан. В ролях: Гаэль Гарсиа 
Берналь, Вики Крипс, Руфус Сьюэлл, Кен Люн.
Семья отправляется в отпуск на тропический 
остров, чтобы расслабиться и забыться. Отдохнув 
всего пару часов на уединённом пляже, люди об-
наруживают, что повзрослели на несколько лет, 
а вся их жизнь теперь — это один день. В основе 
фильма — графический роман «Замок из песка» 
Фредерика Питерса и Пьера Оскара Леви. Новый 
мистический триллер, как и многие другие ленты 
режиссёра, родился под влиянием Альфреда Хич-
кока.

С 22 июля  в кинотеатрах

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

ballet-letom.ru, vdnh.ru, Вячеслав Прокофьев | ТАСС, Мультимедиа Арт Музей, 
kinopoisk.ru
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«Любимая сцена —
Красная площадь»

Певица Мирей Матьё — о выступлениях в России, 
неоднозначности «Евровидения» и наследии Эдит Пиаф
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Спорт

Прекрасный полк
Повторят ли гандболистки и ватерполистки успех Рио

Дмитрий Гарин 

П ять лет назад на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро у нас было всего четы-

ре команды в игровых видах (женская 
по волейболу, водному поло и гандбо-
лу; мужская по волейболу). Для срав-
нения: в Лондоне-2012 у нас было шесть 
сборных, в Пекине-2008 — семь. В сто-
лице Японии также будет семь — и осо-
бые надежды вновь на женский ганд-
бол и женское водное поло. Российские 
гандболистки — действующие олим-
пийские чемпионки и бронзовые при-
зёры последнего ЧМ-2019, а ватерпо-
листки были третьими в Рио и заняли 
второе место на ЧЕ-2020.

Игры в Рио стали триумфом для Ев-
гения Трефилова. Долгие годы он был 
главным тренером женской сбор-
ной России — с 1999 по 2012-й и в 2013–
2019 годах. Под его руководством на-
циональная команда четыре раза 
завоевала золото ЧМ, а также стала 
второй на Играх-2008 в Пекине. Тогда 
команда обидно уступила Норвегии 
в финале.

В Рио удалось отыграться. Россиян-
ки выиграли восемь матчей из восьми, 
включая победу над Норвегией в по-
луфинале (38:37) и Францией в фина-
ле (22:19).

Из-за проблем с сердцем Евгений 
Трефилов в 2019 году переключился 
на административную деятельность 
и поедет в Токио в качестве первого 
вице-президента Федерации гандбо-
ла России.

— Очень хочу, чтобы мы вновь выи-
грали Олимпиаду, — подчеркнул в раз-
говоре с «Известиями» Евгений Тре-
филов. — Для моего вида спорта это 
показатель. Значит, он не умрёт. Про-
играем — будет забвение, тишина. Мно-
гие считают, что я буду злорадствовать. 
Ни в коем случае. Первым поздравлю 
команду в случае успеха. Впервые в на-
шем гандболе по-
явился человек, 
которому не-
безразличен 
наш вид спор-
та, который пы-
тается возвра-
щать традиции. Так 
что Сергей Шишкарёв 
(президент Федера-
ции гандбола России. — 
«Известия») своим 
отношением точно за-
служил ещё одну олим-
пийскую медаль.

Помимо Трефилова в Токио по-
едут ещё восемь чемпионок Рио — 

Анна Седойкина, Анна Вяхирева, Да-
рья Дмитриева, Анна Сень, Владлена 
Бобровникова, Полина Кузнецова, Ека-
терина Ильина и Виктория Калинина.

Формат олимпийского турнира 
прост: 12 команд на первом этапе раз-
биты на две шестёрки и играют в один 
круг. Россиянки начнут соревнования 
матчем с Бразилией 25 июля (в 5.00 мск). 
Кроме бразильянок в группе с наши-
ми девушками также Швеция (27 июля), 
Венгрия (29 июля), Франция (31 июля) 
и Испания (2 августа). В плей-офф вый-
дут четыре сильнейшие сборные из ше-
стёрки.

— График не выбирают, конечно, 
но мы уже изучили составы всех сопер-
ников и сошлись на том, что с Брази-
лией хорошо было бы сыграть немного 
позже, — сказал журналистам главный 
тренер Алексей Алексеев. — Команда 
у них возрастная, на «свежака» может 
выдать один-два хороших матча, а за-
тем сдуться. Но ничего страшного — 
если мы едем туда занимать высокие 
места, то все матчи надо играть толь-
ко на победу. Понятно, что проходных 
встреч тут не будет. Игры через день, 
но это условие одинаково для всех.

Серия послематчевых пенальти, 
в которой российские ватерполист-
ки добыли бронзовые награды, стала 
одним из самых драматичных и запо-
минающихся моментов Игр в Рио-де-
Жанейро. По ходу встречи коман-
да Александра Гайдукова отыгралась 
на последних секундах, а затем взяла 
у Венгрии реванш за обиднейшее пора-
жение в четвертьфинале Лондона-2012.

Девять игроков из той команды по-
прежнему в строю. Причём девушки 
не почивают на лаврах, а постоянно 
подтверждают своё место в мировой 
элите. В послужном списке сборной 
России только за последний олим-
пийский цикл есть бронза ЧМ-2017 

и серебро ЧЕ-2020. 
Мы трижды под-
ряд занимали 
третье место 
в рамках Ми-
ровой лиги.

Есть ещё 
од и н фа кт, 

которы й по-
зволяет нашей 
команде рас-
с ч и т ы в а т ь 
н а  п о д и у м 

в Токио, — со-
вмест-

ный сбор с командой США, которая вы-
играла две последние Олимпиады, три 
чемпионата мира и с 2014 года никому 
не отдаёт золото Мировой лиги. Все три 
товарищеские игры остались за аме-
риканками. Но дни, которые сборная 
России провела в Калифорнии, для тре-
нерского штаба на вес золота. А на счёт 
этих встреч, по мнению главного трене-
ра Александра Гайдукова, — внимания 
обращать не стоит. Именно по итогам 
тренировок и матчей в США тренер-
ский штаб определился с окончатель-
ной заявкой.

— У нас был выбор по трём позици-
ям — вратаря, подвижного игрока и цен-
трального защитника, — пояснил Алек-
сандр Гайдуков. — Среди голкиперов 
в лидеры вышла Евгения Головина, сме-
нившая Анну Устюхину. У защитников 
за место в заявке шла борьба между 
Марией Борисовой и Вероникой Вахи-
товой, мы оценили достоинства и не-
достатки каждой и сочли Веронику бо-
лее подготовленной на данный момент. 
А в подвижной линии была большая 
конкуренция, пять или шесть канди-
датов. Но в итоге её выиграла вернув-
шаяся в элиту Надежда Глызина, а так-
же Алёна Сержантова и Анастасия 
Федотова.

Как отметил Александр Гайдуков, 
из десяти представленных на турнире 
команд две вряд ли претендуют на по-
падание во второй раунд — это хозяйки 
турнира японки и сборная ЮАР. А вот 
остальные будут биться за медали, ко-
торых, очевидно, хватит не всем. Имен-
но поэтому первый раунд матчей на вы-
бывание будет ключевым.

— В четвертьфинале вне зависимо-
сти от того, на какую команду мы по-
падаем — Испанию, Австралию, Нидер-
ланды, Канаду, соперник должен быть 
нам по зубам, — продолжил Александр 
Гайдуков. — Хотя всё это сборные вы-
сокого уровня, выбирать не приходит-
ся. Как показали суперфинал Мировой 
лиги и товарищеские игры, конку-
ренция на Олимпийских играх будет 
сильная. Соперничать с США, конечно, 
очень тяжело, они явные фавориты тур-
нира. А вот дальше пандемия во многом 
уравняла силы.

Ватерпольный турнир на Играх 
стартует 24 июля — в этот день россиян-
кам предстоит матч со сборной Китая. 
Также в нашей группе из пяти команд — 
Венгрия, США и Япония. По итогам 
группового этапа в плей-офф выйдут 
четыре сборные.

Супертяжёлое испытание
Кто победит в «Бойцовском клубе РЕН ТВ»

Илья Андреев

Н а волейбольной арене «Динамо» 
в Москве 22 июля состоится оче-

редной вечер бокса в рамках «Бойцов-
ского клуба РЕН ТВ». В главном событии 
вечера на ринг выйдут супертяжи — Му-
рат Гассиев и Михаэль Валлиш. Есть ин-
тересные поединки и в андеркарде: 
Михаил Алоян — Мчанья Йохана, Эд-
гар Гукасян — Рикардо Рубен Виллал-
ба, Андраник Григорян — Натаниэль Ка-
кололо, Эдгард Москвичёв — Андрей 
Калюжный. Все эти бои можно будет 
посмотреть в прямом эфире телеканала 
РЕН ТВ, начало трансляции в 23.00 мск.

�� СТАВКИ НА МУРАТА

Мурат Гассиев раньше выступал в пер-
вом тяжёлом весе, где стал чемпионом 
мира по версиям IBF (2016–2018) и WBA 
(2018). Титулы он потерял 21 июля 
2018 года — когда проиграл Александру 
Усику единогласным решением судей 
в финале Всемирной боксёрской супер-
серии. Теперь же и Гассиев, и Усик вы-
ступают в супертяжёлом весе. Мурат 
дебютировал в этой категории в кон-
це октября 2020-го, уже в первом раун-
де нокаутировав 44-летнего Нури Се-
фери. Гассиев признаёт — тот поединок 
боем назвать сложно: соперник не ока-
зал никакого сопротивления. Плюс Се-
фери — боец крузервейта.

— Теперь же мне будет противостоять 
настоящий супертяж, — сказал Гассиев 
«Известиям». — Это испытание для меня.

35-летний Михаэль Валлиш доволь-
но опытный боксёр. На его счету 22 по-
беды (15 КО) и четыре поражения в про-
фессиональном боксе. Шёл на серии 
19–0, однако из последних семи боёв 

проиграл четыре. Самый известный со-
перник в карьере Михаэля — Кристиан 
Хаммер из Румынии, которого в декабре 
2017-го по очкам победил Александр По-
веткин. С Валлишем он встретился ров-
но через год после боя с русским бок-
сёром и нокаутировал. Мать Валлиша 
родилась в Москве, после чего перее-
хала в Германию, сам Михаэль родил-
ся в Мюнхене. По его словам, он вос-
питывался в немецкой семье, другими 
подробностями боксёр не поделился. 

Тренируется же Валлиш в Гамбурге — 
в легендарном зале Zur Ritze (находится 
в подвале одноимённого бара, располо-
женного в злачном и очень знаменитом 
районе Санкт-Паули).

В среду, 21  июля, прошло взве-
шивание. Гассиев показал на весах 
106,5 кг, Валлиш — 102,5 кг. При этом 
немец выше ростом — 196 см против 
192 см, что, конечно, может сыграть 
ему на руку. Впрочем, победа Валлиша 
станет очень и очень большой сенса-

цией, Гассиев — однозначный фаворит 
поединка. На пресс-конференции у Му-
рата спросили, принесёт ли ему этот 
бой спортивную пользу, если прод-
лится меньше четырёх раундов. В этот 
момент микрофон взял тренер осети-
на — Виталий Сланов — и напомнил, чем 
в 1990-м закончился бой между Майком 
Тайсоном и Бастером Дугласом (сенса-
ционным поражением Тайсона). Так что 
Гассиев не расслабляется, он готов к тя-
жёлому поединку.

Мурат планирует провести в 2021-м 
два боя. А на титульник он и его коман-
да, по словам Сланова, планируют 
выйти в ближайшие два года. Самый 
ожидаемый бой с участием Гассиева — 
реванш с Усиком, который 25 сентября 
будет биться за титулы IBF, WBA, WBO 
и IBO с Энтони Джошуа. Но пока это всё 
планы, не более того. Что будет точно, 
так это бой с Валлишем. И его никак 
нельзя проиграть.

— Он задал себе высокую планку, 
участвуя в финале Всемирной боксёр-
ской суперсерии, — сказал «Извести-
ям» экс-чемпион мира по версиям WBA 
(2012–2018) и IBF (2016) Денис Лебедев. — 
Всё, что будет ниже этой планки, пой-
дёт не в его пользу. У нас очень строгий 
зритель. Стоит чуть оступиться, и тебя 
камнями закидают. Сейчас россиянин 
может быть не в идеальной форме для 
супертяжа, но ему следует постарать-
ся и продемонстрировать все свои уме-
ния, чтобы обрадовать болельщиков. 
Валлиш — серьёзный соперник, но и пе-
реоценивать его не стоит.

�� ШАНС ДЛЯ МИШИ

Завсегдатай турниров «Бойцовского 
клуба» Эдгар Гукасян сразится с ко-
лумбийцем Рикардо Рубеном Виллал-
бой. Первые два поединка в «Бойцов-
ском клубе» Гукасян выиграл, а вот 
третий завершился вничью — в фев-
рале 2021-го. Соперником 32-летнего 
армянина был венесуэлец Адриан Пе-
рес. Тогда Гукасян считался фаворитом. 
Им он считается и сейчас, но Виллалба 
как минимум не слабее Переса. К при-
меру, рекорд колумбийца в профессио-
нальном боксе — 19–4–1, а венесуэль-
ца — 16–7–1. Бой пройдёт в среднем весе.

А вот в со-главном событии высту-
пит бронзовый призёр Олимпийских 
игр в Лондоне, двукратный чемпион 
мира (2011, 2013) Миша Алоян. Кроме 
того, Миша взял серебро Игр в Рио-
де-Жанейро, но затем лишился награ-
ды, поскольку сдал положительный 
допинг-тест. В любом случае много-
летняя любительская карьера у Ало-
яна получилась более чем успешной. 
В профи он перешёл довольно поздно 
для легчайшего веса — в 28 лет. Провёл 
семь боев — шесть раз победил, один 
раз проиграл. Миша потерпел пора-
жение в октябре 2018-го в поединке 
за титул чемпиона мира по версии 
WBO от танзанийца Золани Тете еди-
ногласным решением судей.

Новым соперником Алояна так-
же будет боксёр из Танзании — Мча-
нья Йохана с рекордом 12–2. Это будет 
уже второй бой российского боксёра 
за лето — в июне он победил украинца 
Александра Гришчука техническим 
нокаутом в восьмом раунде и отсто-
ял WBA Gold. Учитывая, что в 2020-м 
Алоян не провёл ни одного поединка, 
такой высокий темп радует вдвойне — 
всё же Мише уже 32, а его потенциал 
в профессиональном боксе не раскрыт 
и наполовину.

Ещё один интересный бой с уча-
стием боксёра с армянской фами-
лией — Андраник Григорян против 
намибийца Натаниэля Какололо (лег-
чайший вес). На счету 27-летнего Гри-
горяна, долгое время выступавшего 
в Канаде, 13 побед в 13 профессио-
нальных поединках. Также из боёв ан-
деркарда можно выделить бой меж-
ду Эдгардом Москвичёвым (12–1–2) 
и Андреем Калюжным (14–3) в сред-
нем весе.

Михаэль Валлиш и Мурат Гассиев проводят последние приготовления перед очным боем

Анна Вяхирева приехала в Токио 
за вторым золотом Олимпиады
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Средство от «Кешли»
Каким будет дебют «Сочи» в еврокубках

Алексей Фомин 

Ф утбольный клуб «Сочи» впервые 
в истории сыграет в еврокубках. 

Дебют на международном уровне 
у южной команды состоится в четверг, 
22 июля. На своём домашнем стади-
оне «Фишт» подопечные Владимира 
Федотова примут азербайджанскую 
«Кешлю» в рамках второго квалифи-
кационного раунда Лиги конферен-
ций. Российский коллектив считается 
фаворитом, но из-за потерь в соста-
ве по сравнению с прошлым сезо-
ном не может себя до конца уверен-
но чувствовать. Особенно с учётом 
того, что в последние годы наши клу-
бы не раз преподносили неприятные 
сюрпризы на ранних стадиях турни-
ров УЕФА.

�� ОБОЙТИ ГРАБЛИ

Клуб «Кешля» из одноимённого по-
сёлка городского типа в пределах 
Баку в 2000-е годы был хорошо изве-
стен на постсоветском пространстве 
под названием «Интер» (Баку). В конце 
2000-х годов он дважды стал чемпио-
ном Азербайджана, а в 2011-м в Санкт-
Петербурге завоевал Кубок Содруже-
ства.

После переименования в 2016 году 
в «Кешлю» команда уже не так доми-
нирует внутри страны, но дважды за-
воевала бронзовые медали нацио-
нального первенства и ещё два раза 
выиграла Кубок Азербайджана. Вто-
рой раз этот трофей она взяла ми-
нувшей весной. Именно этот успех 
позволил «Кешле» выйти в Лигу кон-
ференций УЕФА на фоне неудачного 
выступления в чемпионате, где коман-
да заняла лишь шестое место.

Золото национального первен-
ства выиграл бакинский «Нефтчи», 
прервавший семилетнюю гегемонию 
«Карабаха», запомнившегося широкой 
публике достойными выступления-
ми на групповых стадиях Лиги чем-
пионов и Лиги Европы несколько лет 
назад. А «Нефтчи» два года назад на-
нёс болезненное поражение другому 
российскому дебютанту еврокубков.

Летом 2019-го он выбил на стадии 
второго квалификационного раун-
да Лиги Европы тульский «Арсенал» 
(1:0; 3:0). В аналогичные сроки и на той 
же стадии сейчас встретятся «Сочи» 
и «Кешля». Тогда туляки тоже играли 
в условиях кадровой перестройки, рас-
теряв большую часть лидеров триум-
фального сезона-2018/19, когда они за-
няли шестое место в РПЛ.

— Хочется надеяться, что ребя-
та не повторят ошибок других на-
ших клубов последних лет, — заявил 
«Известиям» бывший полузащитник 
сочинской «Жемчужины» Максим Де-
менко. — Мы видели осечки «Арсена-
ла», а также прошлогодние неудачи 
московского «Динамо» с тбилисским 
«Локомотивом» (1:2) и «Ростова» с из-
раильским «Маккаби» (1:2). Поэтому 
сочинцам нужно быть предельно вни-
мательными. Пока их предсезонные 
матчи вызывают определённую тре-
вогу. Совершенно непонятно, сумеют 
ли быстро освоиться новички. Да и ли-
деры команды прошлого сезона мо-
гут пережить спад. Мы, например, зна-
ем, что пятое место в РПЛ — во многом 
заслуга Кристиана Нобоа. Но ему уже 
за 35 лет. И неясно, сумеет ли он вто-
рой сезон подряд провести на таком 
же уровне.

�� ТЕКУЧКА КАДРОВ

В межсезонье «Сочи» покинул глав-
ный бомбардир Антон Заболотный, 
ездивший на чемпионат Европы 
со сборной России, а теперь перешед-
ший в ЦСКА. Но наибольшие потери 
в обороне. Из команды ушли три ста-
тусных игрока — центральные защит-
ники Иван Новосельцев и Миха Мев-
ля, а также крайний защитник Эльмир 
Набиуллин.

Правда, из них лишь Мевля казал-
ся незаменимым, так как провёл поч-
ти все матчи РПЛ в стартовом составе. 
Новосельцев весной получил травму 
за шесть туров до финиша, но заменив-
ший его Данила Прохин сумел достой-
но выступить — при нём «Сочи» выи-

грал четыре встречи из шести и сумел 
опередить в гонке за пятое еврокубко-
вое место московские ЦСКА и «Дина-
мо». Набиуллин и вовсе после зимне-
го перерыва почти не выходил на поле, 
проведя лишь один матч в старте.

«Сочи» сумел продлить аренду мо-
лодого Прохина у «Зенита». Также 
вновь из питерского клуба был арен-
дован аргентинский защитник Эману-
эль Маммана. Ещё в Санкт-Петербурге 
он давно выпал из основного состава 
из-за серии травм. Они же помешали 
ему должным образом отыграть про-
шлый сезон в «Сочи». Но в клубе всё-
таки рассчитывают, что сейчас здо-
ровье ему позволит показать себя 
с лучшей стороны, а команда достой-
но выступит в еврокубках.

«Сочи» приобрёл ряд легионеров 
в оборону и полузащиту, а заменить 
Заболотного, возможно, попытается 
арендованным у «Оренбурга» Дмитри-
ем Воробьёвым. Этот форвард в прош-
лом сезоне ФНЛ забил 24 мяча и стал 
вторым бомбардиром турнира.

Ещё одна проблема — до сих пор 
не восстановился вратарь Сослан Джа-
наев. Он был одним из главных лидеров 
и творцов успехов сочинцев. И выбыл 
ещё весной, но концовку прошлого се-
зона «Сочи» вытянул с его сменщиком 
Николаем Заболотным. На недавнем 
предсезонном турнире — Кубке «Пари-
матч Премьер» — Николай делил игро-
вое время с молодым вратарём Дени-
сом Адамовым, зимой перешедшим 
из «Краснодара».

Матч «Сочи» — «Кешля» состоит-
ся в четверг и начнётся в 19.00. Ответ-
ная игра пройдёт ровно через неделю 
в Баку.
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